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«Ижмаш» наращивает поставки в США
"Ижмаш", являющийся крупнейшим российским производи!

телем боевого автоматического и снайперского оружия, а также
управляемых артиллерийских снарядов и гражданской продук!
ции, за 8 месяцев этого года произвел стрелкового оружия на
11% больше по сравнению с суммарным объемом выпуска
стрелкового оружия за весь 2011 год.

Как сообщили в госкорпорации "Ростехнологии", в которую
входит "Ижмаш", согласно прогнозу, рост производства оружия
по итогам года составит 56%.

Как пояснили в "Ростехнологиях", по!прежнему большие
объемы продукции экспортируются в США. По итогам 8 месяцев
количество отгруженных в Америку изделий превысило показа!
тели 2011 года на 25%.

"На сегодняшний день приоритетной задачей руководства
"Ижмаша" является максимальная загрузка производственных
мощностей и расширение рынков сбыта", — подчеркнули в гос!
корпорации.

На базе «Сокола»
Объединенная авиастрои!

тельная корпорация (OAK) пла!
нирует на базе авиастроитель!
ной компании "Сокол" реали!
зовывать программы транс!
портной и гражданской авиа!
ции, — сообщил глава корпора!
ции Михаил Погосян.

"В перспективе мы должны
выйти на проекты по диверси!
фикации деятельности "Соко!
ла": по участию в программах
транспортных самолетов и
гражданской авиатехники", —
пояснил он.

В настоящее время на "Соко!
ле" в кооперации с заводами в
Москве и Луховицах идет изго!
товление частей для 24!х само!
летов Миг!29К/КУБ, которые по
подписанному с Минобороны
контракту, должны быть постав!
лены ВМФ России в период с
2013 по 2015 год. "Мы рассмат!
риваем "Сокол" как одну из пло!
щадок по производству семей!
ства самолетов МиГ!29К, МиГ!
29М и МиГ!35", — отметил он.

А.Коровина, Н.Чистякова
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Судостроительная верфь STX France спустит 
на воду первый десантно�вертолетный 
корабль�док (ДВКД) типа "Мистраль" 
для ВМФ России в сентябре 2013 года, —
сообщил представитель верфи.

В
ерфь ведет постройку двух
российских ДВКД типа "Ми�
страль" по субконтракту, по�

лученному от головного кон�
трактанта этого проекта — ко�
раблестроительной компании
DCNS. "Мы должны изготовить
по 90% каждого из двух кораб�
лей. И после спуска их на воду
перевести на военно�морскую
базу в Тулон, где будет осуще�
ствляться их достройка", — по�
яснил он.

К настоящему времени для
корпуса первого корабля на
верфи STX France изготовлены
10 модульных блоков, по корпу�
су второго корабля начато изго�
товление первых корпусных
элементов.

В строительстве ДВКД типа
"Мистраль" принимают участие
и российские предприятия.
В частности, Балтийский завод,
входящий в Объединенную су�
достроительную корпорацию
(ОСК), недавно произвел за�
кладку корпусного модуля ко�
рабля, получившего имя "Вла�
дивосток". Резка металла —
первая операция в рамках стро�
ительства головного корабля из
пары российских "Мистралей"
— началась на Балтийском за�
воде 1 августа 2012 года. В мае

Т
ак, по его словам, в России с
2004 года по 2010 год количест�
во выданных патентов выросло

на 51%, а количество заявок на
изобретения за последние 5 лет
выросло более, чем на 9%. С 2000
года по 2010 год затраты на иссле�
дования и разработки выросли
почти в 6 раз и составили более
523 млрд рублей. Вместе с тем, в
рейтинге ВОИС и INSEAD, по
данным доклада "Глобальный ин�
декс инноваций 2012", Россия за�
няла 51�е место в списке из 141
страны, поднявшись по сравне�
нию с предыдущим годом на
шесть позиций выше. А среди
стран БРИКС Россия занимает
второе место после Китая.

С.Катырин подчеркнул, что
ТПП РФ уделяет серьезное вни�
мание вопросу инновационного
развития, особенно — в регио�
нах. По данным проведенного ис�
следования, более 70% опрошен�
ных руководителей территори�
альных ТПП считают, что уро�
вень инновационной активности
в их регионе в 2011�2012 годах по�
высился по сравнению с двумя
предыдущими годами.

Одновременно в системе ТПП
появились элементы инфраст�
руктуры поддержки инновацион�
ного предпринимательства, фон�
ды, центры исследований и раз�
работок. Во многих регионах ус�
тановлены прочные отношения
делового сотрудничества с регио�

2013 года ожидается начало рез�
ки металла для второго ДВКД
"Севастополь".

"Рособоронэкспорт" и фран�
цузская кораблестроительная
компания DCNS подписали кон�
тракт на строительство первых
двух кораблей типа "Мистраль"
для российского ВМФ в июне
2011 года. ОСК привлечена к

нальными центрами поддержки
предпринимательства, технопар�
ками, бизнес�инкубаторами.

С 14 регионами России ТПП РФ
заключила трехсторонние согла�
шения о содействии развитию ин�
вестиционной и инновационной
деятельности. В 2012 году начали
работать два фонда, учрежденные
ТПП РФ специально для поддерж�
ки инновационного предпринима�

Наш «Мистраль» готовится к спуску на воду

Доля России в общем объеме мирового рынка
наукоемкой продукции в настоящее время
невелика и составляет всего 0,3%. 
Однако уже можно отметить некоторую
положительную динамику в развитии инноваций 
в нашей стране, — считает президент 
Торгово�промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин.

Стимулы и средства инновационной активности

Создание в Москве Международного
финансового центра (МФЦ) необходимо 
не только для развития российской экономики, 
но и для общества, которое должно получить
рабочие места и новые бизнес�возможности, —
считает председатель правительства России
Дмитрий Медведев.

«Дорожная карта» создания МФЦ

этой сделке в качестве субпод�
рядчика французской верфи
STX France в Сен�Назере, кото�
рая, в свою очередь, является
субподрядчиком DCNS. На Бал�
тийском заводе будут построе�
ны 24 корпусных блока (кормо�
вые части обоих кораблей), что
составляет порядка 40% кор�
пусных конструкций. Затем
блоки будут отправлены во
Францию, где произойдет пол�
ная сборка обоих кораблей.
Первый вертолетоносец дол�
жен войти в состав ВМФ Рос�
сии в 2015 году.

тельства, — Торгово�промышлен�
ный инновационный фонд и
Фонд развития инновационного
предпринимательства.

При этом, если Торгово�про�
мышленный инновационный
фонд оказывает финансовую
поддержку инновационным про�
ектам и стартапам в регионах
России, то Фонд развития инно�
вационного предпринимательст�
ва работает по принципу откры�
тых инноваций, создавая откры�
тые центры исследований и раз�
работок на базе территориаль�
ных ТПП, помогая крупному биз�
несу и госкорпорациям найти на�
илучшие решения для реализа�
ции программ инновационного
развития. Очевидно, что система
ТПП РФ, как никакая другая
структура, подходит для реше�
ния такой задачи.

Подписи под документом по�
ставили замминистра природ�
ных ресурсов и экологии РФ

Денис Храмов и генеральный
секретарь Международного ор�
гана по морскому дну Нии Алло�
тей Одунтон.

"РФ работает в сфере изуче�
ния глубоководных полиметалли�
ческих сульфидов уже около
15 лет. Мы достигли значитель�
ных успехов и накопили большой
опыт. Мы будем продолжать ра�
ботать над тем, чтобы обеспечить
геополитические интересы на�

шей страны и не утратить тех ли�
дерских позиций, которые мы за�
нимаем в этой нише", — заявил
Д.Храмов.

Заявка России на проведение
поисков и разведки ГПС была
представлена в МОМД в декаб�
ре 2010 года. А в июле 2011 года
совет МОМД утвердил план ра�
бот по разведке полиметалличе�
ских сульфидов, представлен�
ный правительством РФ. И по�
ручил генеральному секретарю
МОМД подписать контракт на
его выполнение.

Работы по геологическому
изучению недр в международ�
ном районе морского дна на�
правлены на обеспечение сба�
лансированного развития мине�
рально�сырьевой базы и геопо�
литических интересов России на
длительную перспективу в соот�
ветствии с Морской доктриной
РФ на период до 2020 года.

Глубоководные полиметалли�
ческие сульфиды включают мед�
ные, никелевые и цинковые ру�
ды. Они локализованы преиму�
щественно в акваториях Тихого
и Атлантического океанов на
глубинах от 1 до 5 километров.
Помимо ГПС, рудные полезные
ископаемые мирового океана
представлены кобальтомарган�
цевыми корками и железомар�
ганцевыми конкрециями.

Полезные ископаемые с морского дна
Россия подписала контракт с Международным
органом по морскому дну (МОМД) 
на разведку глубоководных 
полиметаллических сульфидов (ГПС) 
в районе Атлантического океана.

Технологии «Бомбардье» — для сборки Ан!140
На базе самарского авиационного завода "Авиакор"
планируется создать Центр финишной доработки тур�
бовинтовых 75�местных самолетов Q400 канадской
корпорации "Бомбардье", — сообщил председатель
Совета директоров завода Сергей Лихарев.

По его словам, предполагается, что самолеты "Бомбардье" будут
поставляться в Самару в минимальной комплектации. В Центре фи'
нишной доработки будет производиться демонтаж перегонного и
монтаж постоянного оборудования. А также дополнительного клиент'
ского оборудования.

В Самаре будет производиться покраска самолетов, после чего
воздушные суда будут проходить программу окончательных назем'
ных и летных испытаний. Как подчеркнул С.Лихарев, площади завода
вполне позволяют разместить данный Центр.

По мнению С.Лихарева, сотрудничество с "Бомбардье" позволит
применить технологии канадской корпорации при дальнейшем про'
изводстве 50'местных самолетов Ан'140'100, выпуск которых был
освоен на "Авиакоре" в середине 2000'х.

Как отметил председатель Совета директоров, потребность в са'
молетах класса Ан'140'100 в России и СНГ до 2020 года оценивается
примерно в 350 машин. В настоящее время у Самарского завода есть
заказ от Минобороны РФ на производство 11 Ан'140'100. До конца
года планируется заключить контракт на производство еще 50 само'
летов.
САМАРА А.Соколов

«П
риднестровская экономи�
ка находится в сложных
социально�экономичес�

ких условиях, испытывает нега�
тивное воздействие внешних
факторов и некоторые внутрен�
ние проблемы. В этой связи мы
заинтересованы в разработке
концепции действий, которая
была бы проверена, апробиро�
вана и рекомендована наиболее
авторитетными экспертами, в
первую очередь — российски�
ми", — заявил Е.Шевчук.

С ним согласился Р.Грин�
берг, отметив, что "в мире мало
территорий в таком сложном
положении, как Приднестро�
вье, с точки зрения географии,
экономики и политики". По его
словам, институт имеет серьез�
ный опыт и наработки в области
частного и государственного
партнерства. А также опреде�
ленные модели, которые можно
было бы предложить Приднест�
ровью.

"У нас есть ощущение, что
взаимодополняемость государ�
ственных инвестиций, прежде
всего, российских, и частного
бизнеса, могла бы дать толчок

для развития республики", — за�
явил Р.Гринберг. Он заверил,
что постсоветское пространство
— это "конек" института. "Мы
участвовали в разработке кон�
цепции Таможенного Союза
России, Белоруссии и Казахста�
на, что будет хорошим подспорь�
ем учитывая, что Приднестровье

Институт экономики Российской академии наук
(РАН) разработает концепцию развития
Приднестровья, — таков итог встречи лидера
непризнанной республики Евгения Шевчука 
с делегацией российских экономистов 
во главе с директором Института экономики РАН 
Русланом Гринбергом.

Развитием Приднестровья займется академия
объявило курс на евразийскую
интеграцию", — подчеркнул
ученый.

С 2007 года Россия оказывает
гуманитарную помощь Придне�
стровью. С тех пор в республику
было направлено свыше 2 млрд
рублей. В 2010 году финансиро�
вание было приостановлено из�
за информации о возможных
махинациях со средствами, вы�
деляемыми Россией. Однако его
частично возобновили после то�
го, как властям Приднестровья
удалось подтвердить законное
использование гуманитарной
помощи.

КИШИНЕВ В.Демидецкий
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ЖДЕТ ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА

Победителям олимпиад
В Министерстве образова!

ния и науки вручены дипломы
победителям олимпиад в обла!
сти экономики. Как сообщили в
Молодежном союзе экономис!
тов и финансистов, участие в 18
олимпиадах и конкурсах по раз!
личным отраслям экономики и
народного хозяйства приняли
участие 353 вуза из России и
7 вузов из Белоруссии.

В церемонии награждения
приняли участие депутаты Гос!
думы, высокопоставленные
работники российских минис!
терств и ведомств, сотрудники
посольства Республики Бела!
русь в России.

Представитель Постоянно!
го комитета Союзного государ!
ства России и Белоруссии Та!
тьяна Ковалева напомнила, что
ежегодно в его рамках реали!
зуется более 15 масштабных
белорусско!российских про!
грамм.

Ставка — 
на молодых

Правительство РФ примет
программу, стимулирующую
приток молодых кадров в обо�
ронную промышленность, —
сообщил вице�премьер Дмит�
рий Рогозин.

"Мы решили, что примем
программу, которая будет сти�
мулировать приток в оборонную
промышленность молодых спе�
циалистов. И с точки зрения со�
здания специальных льгот, при�
вилегий, приобретения жилья,
и с точки зрения специальной
бонусной стипендии, которая
будет выплачиваться молодых
специалистам за мозги, за про�
рывные идеи", — заявил Д.Ро�
гозин. "Мы готовы пойти и на
другие меры, лишь бы только к
нам в промышленность пришли
молодые, талантливые кадры",
— добавил вице�премьер.

Он напомнил, что в настоя�
щий момент на предприятия
начали приходить совсем мо�
лодые ребята. Однако в ос�
новном костяк составляют
"рабочие деды".

За последние 10 лет объем расходов
федерального бюджета на гражданскую

науку увеличился на порядок.
В 2002 году он составлял 31 млрд рублей,

а в 2012 — 328 млрд рублей.
Разница существенная, — подчеркнул

на заседании Совета по науке
и образованию президент России

Владимир Путин.
Он особо отметил, что государство постоянно увеличивает

финансирование науки. И призвал подключиться к решению
этой задачи бизнес и другие источники. Сегодня по абсолют'
ным объемам государственного финансирования исследова'
ний и разработок Россия вошла в число ведущих стран мира.
Так, РФ по этому показателю опережает Францию, Великобри'
танию и Италию, хотя еще значительно отстает от США. Глава
государства также напомнил и о существенном увеличении
зарплат ученых, которые сейчас на 21% выше средней зарпла'
ты по экономике.

Президент похвалил ряд научных институтов и исследователь'
ских команд, которые работают на самом высоком, передовом
глобальном уровне. Он высоко оценил и программу привлечения
ведущих ученых в российские университеты, приведя в качестве
примера Дальневосточный федеральный университет, конкурс
на работу в котором составил 10 человек на место.

В.Путин считает, что это — движение "в правильном направ'
лении". Но потребовал превратить его "в устойчивую тенден'
цию", получить "новое качество работы всего научно'исследо'
вательского комплекса страны". Он не скрыл своего недоволь'
ства тем, что "доля российский авторов в международных на'
учных публикациях, число ссылок на наши научные работы в
мире продолжает снижаться, остается невысокой и патентная
активность".

Глава государства назвал обоснованным вопрос: почему рост
бюджетных расходов на науку пока не дает нужной отдачи? "Нам
нужна понятная логика, ориентированная на результат, на повы'
шение эффективности бюджетных ассигнований на науку. Необ'
ходимо скорректировать бюджетные инструменты, сделать их
назначение и использование более адресным, установить понят'
ную и прозрачную связь между научными результатами и вознаг'
раждением ученых", — считает В.Путин.

Президент также уверен, что "необходимо стимулировать пе'
реход на принципы многоканального финансирования, привле'
кать средства не только госбюджета, но и внебюджетных источ'
ников, бизнеса, частных компаний". В качестве примера он при'
вел Японию, где наука лишь на 23% финансируется из бюджета,
а в России — 75%.

"Новые подходы нужно внедрять постепенно, без радикальной
ломки действующих инструментов и институтов, понимая, что
главным финансовых ресурсом для сектора исследований и раз'
работок в России по'прежнему остается именно бюджет", —
подчеркнул глава государства.

Тем не менее, он призвал более активно привлекать частные
средства в науку и образование, для чего эффективной формой,
на его взгляд, являются фонды целевого капитала. В.Путин на'
помнил, что сейчас в РФ работают 70 фондов целевого капитала
с общим объемом 4 млрд рублей.

"Нужно создать такие условия, чтобы не только государствен'
ные компании, но и частные приходили бы в наши научные учреж'
дения и туда бы вносили деньги, а не шакалили бы по сторонам",
— подчеркнул В.Путин. "И переплачивают, и результаты часто не
получают, и никакого страхования рисков для них нет", — пере'
числил проблемы глава государства. "Нам нужно вместе вырабо'
тать новую систему", — подытожил В.Путин.

Президент особо остановился на необходимости законода'
тельно обеспечить передачу прав государства на результаты ин'
теллектуальной деятельности заинтересованным разработчикам
или инвесторам.

"Считаю, что перечень случаев закрепления за государством
прав собственности на результаты интеллектуальной деятельно'
сти должен быть сокращен, — заявил он на заседании прези'
дентского Совета по модернизации экономики и инновационно'
му развитию России. — Необходимо также законодательно обес'
печить передачу прав государства на результаты интеллектуаль'
ной собственности и передать их заинтересованным организа'
циям'разработчикам, инвесторам либо иным хозяйствующим
субъектам". Речь, подчеркнул он, идет о тех правах, которые не
связаны с обороной и безопасностью.

Кроме того, по мнению главы государства, для стимулирова'
ния коммерческого использования результатов интеллектуаль'
ной деятельности не следует ограничиваться только госконт'
рактом. Нужно активнее применять другие механизмы финан'
сирования. В частности, он предложил расширить применение
грантов.

Глава государства подчеркнул, что действующая правовая ба'
за не обеспечивает единство подходов в решении задач учета и
распоряжения правами на результаты интеллектуальной дея'
тельности.

"Научные организации и предприятия слабо заинтересованы
в постановке их на бухгалтерский учет. А госзаказчиками практи'
чески не производится инвентаризация и стоимостная оценка
результатов интеллектуальной деятельности", — отметил В.Пу'
тин. По его словам, "все это негативно влияет на инвестиционную
привлекательность предприятий. И сдерживает развитие инно'
вационных процессов промышленности, в том числе — способ'
ствуя нелегальному уводу научно'технической продукции в дру'
гие страны".

А.Прокопенко, В.Романенкова

тичные цели". "Нам нужна со�
временная, гибкая, регулятивная
среда, которая будет отражать
текущую ситуацию", — подчерк�
нул глава кабинета. Он также
подчеркнул необходимость со�
здания современного уровня
корпоративного управления, ко�
торый обеспечил бы защиту пра�
ва собственности и интересов
инвесторов.

По словам главы правительст�
ва, в основе "дорожной карты" —
"четко работающие механизмы
обратной связи с участниками
финансовых рынков, в том числе
— и индикаторы, которые долж�
ны сигнализировать, какие про�
дукты и услуги наиболее востре�
бованы и ожидаемы, а какие —
нет".

"Одна из главных задач проек�
та — развитие социальной и дело�
вой инфраструктуры московской
агломерации", —я подчеркнул
Д.Медведев. По его словам, "нам
нужно действовать дальше в на�
правлении упрощения процедур
въезда иностранцев в нашу стра�
ну, особенно тех специалистов,
которые прибывают к нам из дру�
гих стран для работы в высококва�
лифицированных направлениях".

Глава правительства, в част�
ности, пояснил, что это касается
тех, кто приедет преподавать в
вузах, участвовать в исследова�
тельских проектах научных,
культурных и медицинских ор�
ганизаций. При этом, как он счи�
тает, нужно стараться облегчить
жизнь иностранцам в Москве,
создать комфортную среду.

Как, в свою очередь, сооб�
щил руководитель рабочей
группы по созданию МФЦ в
России Александр Волошин,
"дорожная карта" находится в
высокой стадии проработки.
При этом он особо отметил, что
нельзя говорить о конкретных
сроках создания МФЦ в Моск�
ве. В качестве примера он при�
вел германский Франкфурт,
"где еще 20 лет назад финансо�
вого центра не было, а сейчас он
есть. И нельзя сказать, в какой
конкретный момент он появил�
ся. Необходимо скрупулезно
постоянно работать".

Говоря о Москве, А.Воло�
шин напомнил, что на данный
момент на город приходится
две трети всего финансового
оборота России. А по деривати�
вам Москва уже обошла ряд
признанных городов�лидеров.
Также А.Волошин считает по�
лезным для создания МФЦ в
Москве, чтобы в течение ряда
лет на российском рынке еже�
годно проходило три�пять круп�
ных публичных размещений
компаний.

Г
оворя о "дорожной карте" по
созданию МФЦ, Д.Медведев
отметил, что "в документе

представлены вполне реалис�

Конкурс объявляется по следующим
направлениям:

Авиакосмическое
 Водное хозяйство и гидротехника
Военно'технические проблемы
Геология, добыча и переработка полезных ископаемых

 Железнодорожный транспорт
Инженерная биотехнология

 Инженерная механика
 Инженерная региональная политика
 Инженерная экология и ресурсосбережение
 Инженерные проблемы стабильности и конверсии
 Информационная безопасность
 Информационные системы, вычислительная и электронная 
техника, связь и телекоммуникации

 Коммуникации (транспортные системы и др.)
 Лесотехнические технологии
 Материаловедение и технология
 Машиностроение  (автомобильное, тракторное,
строительное и дорожное)

 Машиностроение (тяжелое, энергетическое, транспортное
и др.)

 Медико'технические проблемы
 Металлургия
 Нефтегазовые технологии
 Правовое обеспечение инженерной деятельности
 Проблемы инженерного образования
 Системы управления, диагностика, приборостроение
 Строительство
 Судостроение
 Технология легкой промышленности
 Технология пищевой промышленности
 Турбостроение
 Химические технологии
 Экономика и управление в инженерной деятельности
 Энергетика, в том числе ядерная

Право выдвижения кандидатов в действительные члены
и члены'корреспонденты Международной инженерной ака'
демии (далее — МИА) предоставляется национальным ака'
демиям, отделениям, территориальным подразделениям и
членам МИА, а также научно'техническим центрам, науч'
ным учреждениям, проектным организациям, образова'
тельным учреждениям высшего профессионального обра'
зования, промышленным предприятиям и общественным
организациям (как правило, являющимся коллективными
членами МИА).

В случае рекомендации кандидатов коллективными ор'
ганами выдвижение проводится на заседании их ученых
(научно'технических) советов или президиумов. Решение
принимается простым большинством голосов открытым
голосованием.

При выдвижении кандидаты представляют
следующие документы:
1. Заявление — 1 экз.
2. Представление выдвигающих организаций или действи'
тельных членов  МИА —1 экз.
3. Личный листок по учету кадров — 1 экз.
4. Автобиография — 1 экз.
5. Копии дипломов о высшем образовании, дипломов и атте'
статов о присуждении ученых степеней и присвоении ученых
званий — 1 экз.
6. Справка о творческой деятельности —1 экз.
7. Список научных трудов и инженерных разработок — 1 экз.
8. Фотографии размером 3х4 см — 3 экз.
9. Форма 1 (Бланк Академии — для электронной базы
данных — см. сайт МИА (www.engineeracademy.org) и РИА
(www.rae'info.ru), раздел "КОНКУРС") — 1 экз.

Материалы представляются в конкурсную комиссию
Международной инженерной академии с 15 ноября
2012 года по 15 января 2013 года.

Адрес: 125009, г. Москва, Газетный переулок,  9,  стр. 4;
тел. (495) 629705781; тел./факс: (495) 510721760;
e7mail: info7rae@mail.ru

Представленные на конкурс материалы по выборам в Между'
народную инженерную академию хранятся 3 мес., далее
конкурсная комиссия не несет ответственности за хранение
документов.

Совет Президентов
Международной инженерной академии

МЕЖДУНАРОДНАЯ

ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ
объявляет конкурс по выборам на вакансии 
25 действительных членов 
и 50 членов7корреспондентов

На «легкую» отрасль
Правительство РФ в 2013

году может выделить до 2,5
млрд рублей на поддержку
легкой промышленности, —
сообщил вице!премьер Арка!
дий Дворкович.

"Поддержка есть и сейчас,
но ее нужно расширить, — от!
метил он. — Есть возможность
выделить дополнительную
сумму уже в 2013 году".

Вице!премьер пояснил, что
речь идет о зарезервирован!
ных в бюджете 5 млрд рублей
на поддержку российской про!
мышленности после вступле!
ния в ВТО. Значительная часть
суммы будет выделена на лег!
кую промышленность.

Вице!премьер также под!
черкнул, что правительство
окажет поддержку легкой про!
мышленности в реализации
продукции через торговые се!
ти и будет жестко контролиро!
вать проявления демпинга.

А.Прокопенко
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Рисков для бизнеса нет
Социально!экономическая политика России последовательна.

И никаких рисков для зарубежного бизнеса при привлечении инве!
стиций нет, заявил на заседании Американо!российского делово!
го совета (АРДС) заместитель министра экономического развития
РФ Сергей Беляков.

"Все макроэкономические показатели российской экономики
очень благоприятны для инвесторов. И этот успех в макроэконо!
мике, стабильность экономической ситуации, в том числе — в ходе
финансового кризиса, — результаты экономической политики пра!
вительства", — сказал он.

С.Беляков добавил, что после выборов президента России в
марте нынешнего года зарубежные инвесторы часто задают во!
прос: "Насколько последовательна социально!экономическая по!
литика государства. И нет ли рисков, что те или иные приоритеты,
озвученные ранее, остались во вчерашнем дне?"

"На это есть ответ, который, надеюсь, всех успокоит. Таких ри!
сков нет, — подчеркнул С.Беляков. — Все приоритеты, которые бы!
ли раньше обозначены, реализуются".

АТЛАНТА  Д.Студнев

Образование —
на экспорт

На продвижение лучших рос�
сийских вузов в международных
рейтингах правительство выде�
лит на начальном этапе 9 млрд
рублей, — сообщил на заседа�
нии правительства премьер�ми�
нистр РФ Дмитрий Медведев.

Глава правительства напом�
нил, что в России действуют два
национальных университета,
9 федеральных университетов и
29 национальных исследова�
тельских университетов. "Кроме
этого, реализуются за счет фе�
дерального бюджета програм�
мы стратегического развития",
— добавил он.

"Нужно последовательно и
продуманно повышать качество
высшего и профессионального
образования, помогать лучшим
отечественным вузам интегри�
роваться в международное об�
разовательное пространстве",
— считает Д.Медведев.

Сегодня в российских вузах
учатся лишь 3% иностранных
студентов от общего количества
студентов в мире, обучающихся
не в своей стране. "А экспорт
образовательных услуг из Рос�
сии составляет менее 1% рын�
ка", — добавил премьер, под�
черкнув, что эти показатели не
отвечают потенциалу россий�
ской школы образования.

В море Лаптевых — более 200 выбросов метана
Ученые Дальневосточного отделения Российской ака�
демии наук обнаружили в северной части моря Лапте�
вых более 200 мест, в которых происходят массиро�
ванные выбросы метана. Причем, два таких места име�
ют гигантские размеры: диаметр этих метановых полей
превышает один километр, — сообщил начальник экс�
педиции на борту научно�исследовательского судна
"Виктор Буйницкий" Игорь Семилетов.

Ученые Лаборатории аркти�
ческих исследований Тихоокеан�
ского океанологического инсти�
тута Дальневосточного отделе�
ния РАН проводят подобные ис�
следования совместно с крупны�
ми океанологическими институ�
тами России при поддержке на�
учно�исследовательского центра
Аляска�Фэрбанкс и университе�
та Джорджии из США.

Это — седьмая совместная
экспедиция в Арктику по изуче�
нию выбросов метана. Предыду�
щие исследования позволили об�
наружить большие поля выбро�
сов метана в северных частях мо�
ря Лаптевых и Берингова моря.
Газовые "факелы" проходят че�
рез всю толщу океанской воды и
таким образом метан попадает в
атмосферу, значительно увели�
чивая в ней содержание парни�
ковых газов.

Предыдущие экспедиции поз�
волили предположить, что метан
появляется при разрушении под�
водных участков вечной мерзло�
ты из�за климатических измене�
ний, что еще больше усиливает
процессы потепления и приводит
к новым выбросам метана. Эти
исследования показали, что боль�
шие выбросы метана в Арктике
могут привести к катастрофичес�
ким последствиям для климата
Земли.

В этом году современный гео�
физический комплекс на борту
научно�исследовательского суд�
на позволил определять объемы
выбрасываемого в атмосферу
парникового газа.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Задача — найти новых потребителей
Актуальная задача НПО им. Лавочкина — найти новых по!

требителей продукции, — сообщил о планах предприятия его
генеральный директор Виктор Хартов.

"Это могут быть Министерство обороны, зарубежные орга!
низации и российские внебюджетные фирмы", — уточнил он.

Как отметил гендиректор, у предприятия положительный
бюджет и оно не является должником. Однако возможности
развития ограничены тем, что мы зарабатываем. А эти суммы
не позволяют увеличить зарплату и развивать производствен!
ную базу".

Как отметил В.Хартов, "рабочей лошадкой предприятия яв!
ляется разгонный блок "Фрегат". За последние два года было
17 запусков с этим разгонным блоком. Наша задача сделать
его качественным, чтобы он не замарал репутацию предприя!
тия", — добавил В.Хартов.

ХИМКИ

«Сделано на Дону»
В Ростовской области создают сельхозкооперативы для помо!

щи фермерам в условиях вступления России во Всемирную торго!
вую организацию (ВТО), — сообщил министр сельского хозяйства
региона Вячеслав Василенко.

Объединение фермеров в кооперативы позволит решить как
минимум две проблемы — реализацию малых объемов продукции
и дорогой логистики. "По новым правилам региональным властям
необходимо отказаться от помощи каждому конкретному хозяйст!
ву, — сказал он. — Поэтому мы приступаем к финансированию ко!
операции".

Фермеры подняли острый вопрос о сбыте своей продукции в
сетевых гипермаркетах, где их товар отказываются брать. По сло!
вам министра, проблема пока не решена. Но область по примеру
соседнего Краснодарского края намерена добиваться того, чтобы
на полках гипермаркетов в объеме не менее 30% присутствовала
продукция с логотипом "Сделано на Дону".

РОСТОВ7НА7ДОНУ    В.Колбасин

Добыча сланцевого
газа в России 
на данном этапе
представляется
нецелесообразной
ввиду высокой
обеспеченности
нашей страны
запасами
традиционного газа,
себестоимость
добычи которого
существенно ниже
предполагаемых
затрат на добычу газа
из сланцевой 
породы, — к такому
выводу пришел 
совет директоров
"Газпрома".

С
овет принял к сведению инфор�
мацию о результатах монито�
ринга развития отрасли сланце�

вого газа в различных регионах
мира. На заседании было отмече�
но, что профильные подразделе�
ния группы "Газпром" продолжа�
ют внимательно изучать ситуацию
с добычей сланцевого газа.

Правлению "Газпрома" было
поручено продолжить мониторинг
развития отрасли сланцевого газа
в различных регионах мира. И
проинформировать совет дирек�
торов о его результатах в четвер�
том квартале 2013 года.

В 2011�2012 годах промышлен�
ная добыча сланцевого газа по�
прежнему велась только в США и
Канаде. В США в 2011 году она со�
ставила 194 млрд кубометров. При
этом доля газа, произведенного из
сланцевой породы, в совокупной
добыче страны за год увеличилась
с 23% до 30%. По предварительным
оценкам, в 2012 году добыча слан�
цевого газа в США составит 220�
250 млрд кубометров.

За прошедший период стои�
мость производства газа из слан�
цевой породы существенно не из�
менилась. Так, по состоянию на
начало августа 2012 года, стои�
мость добычи сланцевого газа на
американских месторождениях
находилась в диапазоне 130�260
долларов за 1 тыс. кубометров, в
Канаде — 140�230 долларов за 1
тыс. кубометров.

В то же время цены на газ в ре�
гионе находятся на уровне около
100 долларов за 1 тыс. кубометров.
Таким образом, в условиях суще�
ствующей ценовой конъюнктуры

в 2012 году добыча сланцевого газа
в Северной Америке на чисто га�
зовых месторождениях для боль�
шинства производителей являлась
невыгодной.

В Европе отношение к сланце�
вому газу после неудовлетвори�
тельных результатов бурения пер�
вых скважин в Польше стало бо�
лее сдержанным. Именно Польша,
по мнению большинства специа�
листов, оценивается как страна с
наиболее благоприятными услови�
ями для развития добычи сланце�
вого газа в Европе.

Однако в марте 2012 года Поль�
ским геологическим институтом
совместно с Геологической служ�
бой США был опубликован отчет с
оценками ресурсов сланцевого га�
за на территории Польши. Соглас�
но ему технически извлекаемые
ресурсы сланцевого газа в стране
составляют от 346 до 768 млрд ку�
бометров. Указанные значения
оказались значительно меньше
прошлогодних оценок Админист�
рации энергетики США — 5,3 трлн
кубометров.

В Азии наиболее перспектив�
ной страной с точки зрения разви�
тия добычи сланцевого газа явля�
ется КНР. Государственные планы
в сфере добычи нетрадиционного
газа достаточно амбициозные. И
предполагают добычу 6,5 млрд ку�
бометров уже к 2015 году и до 100
млрд кубометров — к 2020 году.

Однако развитие добычи слан�
цевого газа в Китае сопряжено с
рядом трудностей. Большая часть
территории страны характеризу�
ется неблагоприятными условия�
ми для обустройства промыслов
по добыче газа. Залежи сланцево�
го газа, как правило, находятся на
большой глубине, обладают мень�
шей пористостью, содержат мень�
шее количества газа, а также в 2�3
раза тоньше, чем, например, в
США.

К тому же они расположены в
районах со сложным рельефом
поверхности, большой плотнос�
тью населения и нехваткой вод�
ных ресурсов, дефицит которых
является проблемой для большин�
ства регионов Китая. В стране
также отсутствует развитая сеть
газопроводов. И наблюдается от�
ставание в развитии ряда важных
для добычи сланцевого газа тех�
нологий.

Следует особо отметить, что
производство газа из сланцевой по�
роды связано с рядом экологичес�
ких рисков, поскольку для его до�
бычи необходимо бурить большое

количество скважин и закачивать
в пласт значительные объемы во�
ды, смешанной с песком и хими�
ческими реагентами. При этом
существует угроза загрязнения
поверхности земли и подземных
вод, являющихся источником пи�
тьевой воды для населения.

К настоящему моменту мора�
торий на проведение гидрораз�
рыва пласта (ГРП) объявлен во
Франции и Болгарии. Правитель�
ство Чехии предложило ввести
временный мораторий на разра�
ботку месторождений сланцево�
го газа. В сентябре 2012 года Ми�
нистерство экологии Германии
выпустило рекомендацию по за�
прету на проведение ГРП вблизи
источников питьевой воды и ми�
неральных источников. В неко�
торых американских штатах уже
действует мораторий на проведе�
ние ГРП.

Сланцевый газ:
добыча нецелесообразна

По его мнению, новые открытия
могут помочь понять механизм
глобального потепления на

Земле и изменения климата, осо�
бенно — в Арктике.

Закладка на Украине
российско�
украинского завода
по производству
ядерного топлива
демонстрирует
готовность России
делиться ядерными
технологиями 
и прибылью 
с партнерами 
в Восточной Европы.
И создавать там
дополнительные
рабочие места, —
считает заведующий
сектором
экономического
департамента 
Фонда "Институт
энергетики и
финансов" 
Сергей Кондратьев.

4
октября в поселке Смолино
Кировоградской области на
Украине состоялась цере�

мония начала строительства
завода по производству ядер�
ного топлива. Это — россий�
ско�украинский проект, в ко�
тором 50% плюс 1 акция при�
надлежит Украине (ГК "Ядер�
ное топливо"), а 50% минус 1
акция — России (Топливной
компании ТВЭЛ). Премьер�
министр Украины Николай
Азаров назвал строительство
завода "самым крупным высо�
котехнологичным проектом за
все годы независимости стра�
ны", направленным на обеспе�
чение энергетической незави�
симости Украины.

"Очень важно, что это один
из первых больших и значимых
проектов по сотрудничеству на
постсоветском пространстве.
Причем, не только в атомной
отрасли, но и вообще в промы�
шленной сфере", — отмечает
С.Кондратьев. По его словам, в
атомной отрасли этот проект
можно сравнить разве что с
российско�казахским сотруд�
ничеством по добыче урана.

Эксперт назвал российско�
украинский проект важным
прецедентом. "С одной сторо�
ны, Россия показывает, что го�
това делиться современными
технологиями с партнерами.
С другой стороны, украинская
сторона в гораздо большей
степени, чем ранее, будет за�
интересована в поставках топ�
лива с этого завода. И, соот�
ветственно, в загрузке его
мощностей".

С.Кондратьев пока воздер�
жался от прогноза, насколько
сильным будет влияние на це�
ны для европейских заказчи�
ков. "Конечно, завод ориенти�
рован не только на Украину.
Это значит, что благоприят�
ные условия можно ожидать и
для восточноевропейских
стран, которые являются тра�
диционными рынками сбыта
для Росатома", — предполага�
ет он.

Эксперт напомнил, что в
большинстве этих стран не
очень удачный опыт работы с
топливом других производите�
лей. "Опыт сотрудничества с
"Вестингаузом" показал, что
они вынуждены возвращаться
к российским технологиям", —
прокомментировал он.

"Строительство такого за�
вода подтверждает, что не все
концентрируется на террито�
рии России в рамках одной су�
перкорпорации. Развеивается
и бытующий в Восточной Ев�
ропе страх о сосредоточении
такого производства в России,
что некоторые считают оче�
редным энергетическим ору�
жием с нашей стороны", —
пояснил он.

По словам С.Кондратьева,
"Росатом" "демонстрирует
способность делиться такими
технологиями не только с Ук�
раиной, но и с Чехией, и неко�
торыми прибалтийскими стра�
нами. Не замыкает все произ�
водственные связи на себе, а
может делиться и технология�
ми, и частью прибыли, и заня�
тостью населения с другими
странами".

При этом "Росатому" такое
сотрудничество тоже выгодно.
В обмен он получает серьезные
позиции для этого альянса и по�
вышает степень доверия к себе
на мировом рынке, считает
эксперт.

"Чтобы выполнить довольно
амбициозные планы инноваци�
онного развития, Росатому не�
обходимо очень серьезно нара�
щивать присутствие на миро�
вом рынке. И данный проект —
это грамотный шаг в этом на�
правлении" — добавил С.Кон�
дратьев.

Он обратил внимание и на
такой важный момент, как
"стандарты качества и безопас�
ности "Росатома". Они будут
распространяться на произво�
димое топливо, независимо от
того, кому принадлежит завод.

Таким образом, считает он,
можно снизить риски, которые
наблюдались во время работы
украинских станций с амери�
канскими сборками. "Ведь "Ве�
стингауз" не готов, да и по фак�

Промышленная хроника

Диапазон усилий технопарка
На строительство технопарка высоких технологий в наукограде

Обнинск потратят более 1,3 млрд рублей. Такой объем финансиро'
вания предусмотрен целевой программой, принятой на заседании
регионального правительства.

Основные направления специализации технопарка — биотехно'
логии и фармацевтика, нанотехнологии, ядерные технологии и ра'
диомедицина, информационные технологии, новые технологии и
материалы.

"В настоящее время в наукограде есть все предпосылки для со'
здания полной цепочки по разработке и внедрению биофармацев'
тической продукции — от научных образцов и опытно'клинических
исследований до промышленного выпуска готовых лекарственных
форм. Также в Обнинске ведется разработка методов радионуклид'
ной диагностики, терапии онкологических заболеваний, производ'
ства радиофармпрепаратов и медицинских изделий".
КАЛУГА С.Ануфриева

Темпы роста российского
рынка "облачных"
технологий в ближайшие
годы будут значительно
обгонять темпы роста 
в целом ИТ�отрасли 
в России, — такое мнение
высказал замглавы
Минкомсвязи 
Марк Шмулевич.

"Я думаю, что не за горами мо�
мент, когда рынок "облаков" в
России достигнет 7�8 млрд долла�
ров и больше. В течение следую�
щих пяти лет точно, а может быть и
быстрее", — полагает М.Шмуле�

вич. Сейчас, по его словам, объем
этого рынка в России около 1 млрд
долларов.

Замминистра признал, что "об�
лачные" технологии — одно из наи�
более перспективных направлений в
ИТ. Принцип работы "облачных"
технологий заключается в том, что
вся информация пользователя хра�
нится на удаленных веб�серверах.
Компьютерные ресурсы и мощнос�
ти предоставляются пользователю
как Интернет�сервис. Пользователь
имеет доступ к собственным дан�
ным и не должен заботиться об ин�

фраструктуре, операционной сис�
теме и программном обеспечении,
с которым он работает.

"Мир переходит во многих на�
правлениях на "облачные" систе�
мы. И Россия тоже. Я думаю, что
Россия будет следовать за этим
трендом, догонять. Это не очень
большой срок", — заявил М.Шму�
левич. Он напомнил, что Россия не
так давно стартовала в развитии
"облачных" технологий, причем
практически с нуля.

По словам замминистра, общей
проблемой для всех отраслей

ИТ�бизнеса сейчас является нехват�
ка кадров. "Нам нужно, по крайней
мере, в полтора раза больше про�
граммистов", — пояснил он. И до�
бавил, что планируется создавать в
России условия, в том числе — и для
привлечения программистов и дру�
гих ИТ�специалистов из�за рубежа.
"В первую очередь, мы говорим о
пограничных странах — об Украине,
Белоруссии, Казахстане. Это — не�
простая задача. Но есть понимание,
что здесь можно сделать", — отме�
тил он.

К.Рассыпнова

На рынке «облачных технологий»

Новые альтернативные
источники энергии 
появятся на объектах
железнодорожного
транспорта России 
в ближайшие три года, —
сообщил начальник
управления автоматики 
и телемеханики Центральной
дирекции инфраструктуры — 
филиала РЖД — 
Геннадий Насонов.

По его словам, внедрение аль�
тернативных источников электро�
энергии позволит существенно со�
кратить затраты отрасли на энерго�

обеспечение. Пока же в РЖД дейст�
вует единственный альтернативный
источник электроэнергии — солнеч�
ная батарея с аккумулятором, обес�
печивающая электричеством стан�
цию Комсомольская (Краснодар�
ский край).

Сопровождает этот проект ком�
пания "Президент Нева" — Энерге�
тический центр" (Санкт�Петербург).
По словам ее заместителя директо�
ра по техническому развитию Юрия
Турецкого, ученые уже направили
свои предложения по использова�
нию альтернативной энергии в РЖД.

"Ветрогенераторы дадут макси�
мальный эффект на Северной же�
лезной дороге и на Сахалине, сол�
нечные батареи — на Северо�Кав�
казской железной дороге. Гибрид
(солнце и ветер) хорошо использо�
вать для получения электричества в
Дагестане, на Алтае, Дальнем Вос�
токе", — пояснил он.

Также специалист считает, что
железнодорожникам необходимо
устанавливать на своих объектах
солнечные теплообменники для на�
грева воды. Такие устройства (кон�
центраторы) работают на крышах

многих отелей в Греции, Турции. По�
явились они и на частных гостиницах
курортов черноморского побере�
жья Кавказа.

Комплекс солнечных батарей на
ж.д. станции Комсомольская себя
оправдывает и окупает. Установка
полностью обеспечивает электриче�
ством станцию в течение 280 дней в
году. Поэтому железнодорожни�
кам выгодно применение техноло�
гий с использованием природных ре�
сурсов, уверен специалист.

РОСТОВ7НА7ДОНУ В.Колбасин

Альтернативные источники — железным дорогам

Специальное оборудование 
для систем электропитания
современных спутников
поступит в ближайшее 
время из Франции 
в Железногорск
Красноярского края.
Соответствующий контракт
подписали российское
космическое предприятие
"Информационные
спутниковые системы" (ИСС) 
и французская 
AXON CABLE S.A.S.

В соответствии с контрактом,
специалисты AXON поставят в
ИСС силовые шины, изготовлен�
ные по современной технологии
"Bas Bar". Они предназначены
для того, чтобы распределять
электропитание между различ�
ными устройствами и прибора�
ми на борту космического аппа�
рата.

Применение алюминиевых си�
ловых шин в составе спутника поз�

волит значительно сократить мас�
су электрической системы. А зна�
чит — и общий вес космического
аппарата. Ещё одним важным
преимуществом новых элемен�
тов питания является то, что они
выполняют функцию радиатора.
За счет прямоугольного профиля
и ровной поверхности шины обла�
дают хорошим теплообменом.
А значит, не позволяют перегре�
ваться составным частям спутни�

ка, что крайне важно в условиях
космоса".

ИСС — первое российское
предприятие, которое использу�
ет в составе космических аппара�
тов такую технологию. Силовые
шины AXON будут применяться
на перспективных спутниках, со�
здаваемых на фирме в интересах
российских и зарубежных заказ�
чиков.
КРАСНОЯРСК В.Хребтов

В наших спутниках — французское оборудование

Корабелы 
Хабаровского
судостроительного завода
спустили на воду буксир,
построенный 
по заказу компании
"Роснефть" 
для ЗАО "Роснефтефлот".

Как сообщили в правительстве
Хабаровского края, "судно было
заложено на стапелях завода год
назад. И корабелы справились с
заказом в предусмотренные до�
говором сроки".

Высокоманевренный буксир
водоизмещением 350 тонн, ос�
нащенный двумя двигателями

"Caterpillar", современным нави�
гационным и спасательным обо�
рудованием, развивает скорость
11,5 узлов. Ему "грозит" пере�
гон на сдаточную базу завода во
Владивостоке. Корабелы Хаба�
ровска строят сейчас второй та�
кой же буксир для "Роснефтеф�
лота".

Недавно на Хабаровском су�
достроительном заводе прошла
церемония закладки нового пас�
сажирского судна на воздушной
подушке. Оно строится по заказу
краевого предприятия "Хабводт�

ранс". И предназначено для пасса�
жирских перевозок в труднодос�
тупных районах. Судно, рассчи�
танное на 50 пассажиров, способ�
но развивать скорость 60 км/час
при движении по воде и до
95 км/час при движении по льду.

По информации министерства
промышленности и транспорта
края, "Хабаровский судострои�
тельный завод обеспечен заказа�
ми как минимум до 2015 года.
Корабелы выполняют оборонные
заказы ВМФ, Пограничной служ�
бы ФСБ России, строят граждан�

ские суда по заказам Министерст�
ва транспорта РФ и края".

Сейчас, в частности, на пред�
приятии строится скоростной
100�местный пассажирский теп�
лоход проекта А�45�2. В рамках
программы "Развитие транс�
портной системы Хабаровского
края" запланировано строитель�
ство с 2013 года еще четырех су�
дов на воздушной подушке и
трех скоростных судов, рассчи�
танных на перевозки по 100 пас�
сажиров.

ХАБАРОВСК Б.Савельев

От буксиров до судов на воздушной подушке

За минуту меняя назначение
Челябинские тракторостроители собрали новую модель колесного

бульдозера�компактора БКК�2.
"Это — многофункциональная машина, — сообщил замглавного кон�

структора ЧТЗ Владимир Кокорюкин. — Когда на ней стоят стальные ба�
рабаны со специальными шипами, напоминающими катки, это — ком�
пактор, предназначенный для уплотнения твердых бытовых отходов на
городских полигонах. При этом его эффективность в разы больше, чем
у выполняющего подобную работу обычного бульдозера. Если вместо
металлических барабанов установить обычные колеса с резиновыми ши�
нами, эта же машина превращается в погрузчик".

В комплекте есть также быстросъемное устройство, с помощью
которого меняются рабочие орудия — на это уходит не более мину�
ты. Можно вместо ковша навесить отвал — и получится обычный
бульдозер. При работе на тяжелых грунтах, в карьерах, имеют пре�
имущество гусеницы, но в городских условиях, на стройках, объек�
тах ЖКХ колесный бульдозер часто предпочтительнее. Его не нужно
везти на трейлере, Он сам перемещается на городских дорогах, не
разрушая их.

ЧЕЛЯБИНСК Е.Ткаченко

Многогранные опоры для строек
Проект завода по выпуску многогранных опор для строительства ли�

ний электропередач был одобрен в ходе заседания совета по инвестици�
ям Новосибирской области.

Основной технической задачей проекта, по словам инвестора и буду�
щего застройщика, является организация производства и выход на плано�
вый выпуск 1,5 тыс. тонн многогранных опор до 1 ноября 2014 года.
Срок строительства завода — 12 месяцев.

Предприятие планируется расположить на земельном участке в
Советском районе Новосибирска, вблизи цеха горячего оцинкования,
расположенного на производственной базе одной из компаний Ново�
сибирска, оснащенного всеми необходимыми транспортными комму�
никациями.

По мнению экспертов, проект очень актуален: сегодня спрос на дан�
ную продукцию значительно превышает предложение.

НОВОСИБИРСК Т.Карманова

По производству электросварных деталей
В городе Бор Нижегородской области введена в строй первая оче�

редь завода по производству электросварных деталей. Производствен�
ные мощности предприятия рассчитаны на выпуск 600 тонн электросвар�
ных балок и балок поперечного сечения. Общие инвестиции в проект со�
ставили 45 млн рублей.

По словам гендиректор нижегородской компании "ACT" Владимира
Зуева, выступившего инвестором проекта, в 2013 году начнется строи�
тельство второй очереди предприятия. В эксплуатацию войдут две со�
временные высокотехнологичные линии. И объемы выпускаемой про�
дукции вырастут примерно втрое. Планируемый объем инвестиций в но�
вое строительство заявлен в размере 90�100 млн рублей.

Пуск второй очереди намечается в 2014 году. В отличие от первой
очереди, которая рассчитана на производство электросварных балок и
балок поперечного сечения, вторая очередь производства будет выпус�
кать крупногабаритные строительные металлоконструкции.

НИЖНИЙ НОВГОРОД Р.Магасумова

Для легковых и грузовых автомобилей
В Калужской области построят завод по производству аккумулятор�

ных батарей для легковых и грузовых автомобилей. Соответствующий
меморандум о намерениях подписали глава региона Анатолий Артамо�
нов и генеральный директор сербского концерна "Фармаком МБ"
Мирослав Богичевич.

Планируется, что строительство завода с объемом инвестиций около
80 млн евро начнется в 2013 году. Новое предприятие станет первым
производством на территории будущей особой экономической зоны
Людиновского района. Предполагаемая мощность завода — 5 млн акку�
муляторов в год. Будет создано около 500 рабочих мест.

Оценивая перспективы инвестиционного проекта, А.Артамонов под�
черкнул, что его реализация будет способствовать укреплению позиций
калужского автомобильного кластера. А также даст новый импульс раз�
витию южной части региона.

КАЛУГА С.Ануфриева

Молоко и масло высокой чистоты
Инвестиционное соглашение о создании первого в России производ�

ства органического молока и масла подписано в Ульяновске. Инвесто�
ром выступила известная американская компания "Moloko Holdings,
Inc.".

Соглашением предусматривается инвестирование более 6 млрд руб.
в строительство современной экофермы на 5 тысяч дойных коров и вы�
сокотехнологичного молокоперерабатывающего завода производи�
тельностью 150 т молочных продуктов в сутки. Выход проекта на запла�
нированную мощность намечен на середину 2015 года. Инвесторы наме�
рены построить так же жилье для своих работников.

"Мы умеем вырастить животное без применения лекарств, накор�
мить его выращенным на чистой земле без применения химических удо�
брений и генно�модифицированных форм продуктов. Мы умеем упако�
вать и сохранить молоко для потребителей в чистом виде", — сообщил
председатель совета директоров компании "Moloko Holdings Inc." (США)
Михаил Бараш.

УЛЬЯНОВСК П.Дуюн, А.Соколов

Готовы делиться ядерными технологиями

Реализация контракта
на поставку 
39 военно�
транспортных
самолетов Ил�476
(глубоко
модернизированных
Ил�76МД�90А)
позволит в ближайшее
время в значительной
степени 
заменить стоящие 
на вооружении
самолеты военно�
транспортной авиации 
и повысить 
потенциал Военно�
воздушных сил.

Госконтракт на сумму 139,42
млрд рублей был подписан в
присутствии президента Рос�

сии Владимира Путина прямо в
ходе совещания по вопросу фор�
мирования консолидированного
госзаказа на гражданские и
транспортные самолеты отечест�
венного производства до 2020 го�
да, которое глава государства
провел в Ульяновске.

По данным Минобороны,
опытный образец самолета, со�
зданный ОАО "OAK — Транс�
портные самолеты", в сентябре
этого года совершил первый по�
лет. Завершение его заводских
испытаний и начало государст�
венных совместных испытаний
запланировано на I квартал 2013
года. Первый серийный самолет
Ил�476 поступит в войска в 2014
году.

Как сообщил глава админист�
рации президента Сергей Ива�

нов, до 2018�2020 годов государ�
ство закупит около 100 новых
транспортных самолетов Ил�476,
пул заказчиков будет определен
в ближайшее время. "Около 100
таких самолетов, помимо заказа
Минобороны, будет закуплено
до 2018�2020 годов", — сообщил
С.Иванов. Обсуждался также
госзаказ на такие самолеты, как
Ту�204СМ, Ту�214, Ан�148,
"Сухой�Суперджет".

"МЧС, МВД, ФСБ, админист�
рация президента, Минтранс и
ряд других госзаказчиков долж�
ны будут сформировать пул, пре�
дусмотреть кредитную схему
финансирования, предусматри�
вающую активное задействова�
ние лизинговых схем, прежде
всего через нашу крупную ком�
панию ВЭБ�лизинг", — добавил
глава администрации.

Минобороны РФ уже подпи�
сало первый контракт на серий�

ную закупку транспортных са�
молетов Ил�476. "Это — первый
практически новый самолет, ко�
торый российский авиапром
произвел за последние 21 год", —
подчеркнул в этой связи Влади�
мир Путин. Для того, чтобы под�
нять машину в воздух, потребо�
валось шесть лет, напомнил пре�
зидент России. "Это — не просто
подъем в воздух вновь возрож�
денной машины Ил�76. Это — по
сути, новая машина, более чем на
70% она обновлена".

Характеристики этого само�
лета качественно превышают ха�
рактеристики Ил�76 и по надеж�
ности, и по дальности полета, и
по экономичности, и по грузо�
подъемности (на 20 тонн).

По мнению В.Путина, Ил�476
будет востребован и у нас в стра�
не, и у наших возможных парт�
неров за рубежом.
УЛЬЯНОВСК

Армия получит около 100 Ил!476

ту не может делиться своими
технологиями с украинскими
компаниями. Речи о создании
СП тоже не идет", — напомнил
С.Кондратьев.

Кроме того, продолжил он,
в Восточной Европе признали,
что по стоимости проекты с
топливными сборками из Аме�
рики были не очень удачными
и менее выгодными, чем с
"Росатомом".

С.Кондратьев прогнозиру�
ет, что новый завод на Украине
"будет экономически выгод�
ным, так как это конкуренто�
способные технологии и по бе�
зопасности, и по цене". "Это
сегодня тем более важно, что
атомная отрасль стремится
быть не только безопасной, но
и как можно более эффектив�
ной. Ведь в отличие от возоб�
новляемых источников энер�
гии атомная энергетика не по�
лучает таких субсидий", — за�
метил эксперт.

Производство тонких покрытий
Высокотехнологичное производство тонких покрытий из благо'

родных металлов для медицины, электрохимии и машиностроения
освоили совместно Институт неорганической химии им. А.В.Нико'
лаева Сибирского отделения РАН и нанотехнологический центр
"Сигма".

Эти два научных центра создали совместное предприятие
"Smart'CVD" для коммерциализации разработок института в области
технологических решений. Это касается, в частности, и производст'
ва тонких покрытий из благородных металлов.

Как сообщил зампредседателя СО РАН академик Ренад Сагдеев,
СП будет разрабатывать и внедрять технологии на базе метода хи'
мического осаждения из паровой (газовой) фазы металлоорганиче'
ских соединений. В случае с благородными металлами этот метод
позволит повысить эффективность их использования.

Пилотным проектом СП стала разработка технологии и создание
мембран для генераторов водорода. К ней уже проявили интерес та'
кие ведущие мировые производители техники, как "Самсунг", "Дже'
нерал Электрик" и другие.

По мнению Р.Сагдеева, инновационным структурам и Сибирскому
отделению РАН необходимо системное партнерство. "Мы часто го'
ворим, что большинство резидентов, например, технопарка — быв'
шие сотрудники СО РАН. Но это — не системное взаимодействие.
Сегодняшнее событие — пример системного взаимодействия,
которое необходимо развивать", — подчеркнул академик.

НОВОСИБИРСК Т.Карманова
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«В
сему есть предел, — счита�
ет он. — Мы не можем про�
должать навязывать жите�

лям эти турбины". По словам ми�
нистра, при возведении назем�
ных ветряных электростанций
власти порой не консультирова�
лись с представителями местной
общественности, которые не�
редко выступали против. Преж�
де всего, из�за шумового и эко�
логического загрязнения.

Дело в том, что подобные
объекты хотя и представляют
меньшую угрозу, чем традици�
онные источники энергии, но
все же оказывают вредное влия�
ние на близлежащие террито�
рии. Так, растущий уровень шу�
ма приводит к падению цен на
недвижимость, а турбулент�
ность, которая возникает в ре�
зультате вращения роторов тур�
бин, нарушает дневные и сезон�
ные циклы циркуляции воздуха.
Это, в свою очередь, ухудшает
экологическую ситуацию в ре�
гионе и вредит сельскому хозяй�
ству.

"Я крайне удивлен, что мы
допустили строительство столь
большого числа ветряных элект�
ростанций по всей стране", —

отметил Д.Хейс, который недав�
но занял пост министра. По его
словам, имеющихся в настоя�
щее время турбин вполне доста�
точно, чтобы "к 2020 году реали�
зовать наши планы".

Министерство энергетики
ранее планировало к этому сро�
ку довести общее количество ве�
тряных электростанций до
6 тыс. на суше и 7 тыс. на мор�
ском шельфе. С тем, чтобы по�
высить долю вырабатываемой
на них энергии до 30%.

По мнению Д.Хейса, на стро�
ительство новых наземных элек�
тростанций должен быть введен
мораторий. Это может означать,
что планы по строительству в
ближайшие годы тысяч турбин
вскоре будут заморожены.

Министр объяснил этот шаг
тем, что ему "необходимо дож�
даться результатов ряда тестов
и исследований", которые в на�
стоящее время по его просьбе
уже проводят ученые. Пока же
Д.Хейс призвал "уделить боль�
ше внимания ветряным турби�
нам морского базирования,
приливным и гелиоэлектрос�
танциям".

ЛОНДОН В.Калинин
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Подлодка для очистки рек
В США набирает силу проект "Розалия", цель которого — с помо'

щью роботизированной подводной лодки очистить крупные реки.
"Конечно, наша маленькая подлодка в одиночку не сможет выта'

щить из рек весь мусор, который сбрасывался в них местными жите'
лями столетиями, — говорит куратор проекта Рэйчел Миллер. — Но с
помощью видеокамер, установленных на ней, мы можем показать лю'
дям, что лежит на дне и какие существа там обитают. Мы надеемся,
что это позволит привлечь к очистке рек добровольцев и отучить горо'
жан кидать мусор в реки".

Сейчас робот'подводная лодка, поднимающий со дня предметы
с помощью специального крана, работает в Чикаго. Здесь, дно од'
ноименной реки, в основном, заполнено пивными банками и рыбо'
ловными снастями. Но, иногда, по словам Р.Миллер, удается найти
и ценные вещи. Так, при работах в штате Индиана был найден кув'
шин со спиртом 1800'х гг., а в Род'Айленде — якорь корабля ВМС
США.

НЬЮ7ЙОРК Д.Студнев

«Ареву» лишили лицензии
Правительство Иордании отозвало у крупнейшей французской

компании "Арева" (Areva) лицензию на добычу урана на своей тер'
ритории.

"Арева" — главный участник совместной Иордано'французской
уранодобывающей компании (JFUM). Власти Иордании вменяют ей
в вину "предоставление ложных данных о размерах и качестве мес'
торождения урановой руды" на территории королевства.

В минувшем июне специалисты французской компании объяви'
ли об открытии в центральной части Иордании месторождения ура'
на с запасами в 20 тыс. тонн. Однако недавняя альтернативная
оценка месторождения показала, что оно содержит в два раза боль'
ше урановой руды, которая отличается более высоким качеством,
чем было ранее объявлено.

ЛОНДОН В.Макарчев

На подходе — «летающий поезд»
В 2013 году в столице Китая будет запущено транспортное

средство, действующее на принципе магнитной левитации
("маглев"). Несмотря на его сравнительно скромный
скоростной потенциал (поезд способен развивать скорость до
120 км в час) и относительно высокую стоимость (проект
оценивается в 300 млн юаней или 47,6 млн долларов),
эксперты отмечают, что "маглев" "не только проще в
эксплуатации, но и ремонт его будет обходиться гораздо
дешевле".

Китайцы разрабатывают свой "летающий поезд" уже десять
лет, он относится к числу ключевых национальных технических
проектов. Пока единственная коммерческая линия действует в
Шанхае, где ходят поезда германского производства.

ПЕКИН

П
о словам управляющего
"Эрбас" Фабриса Брежье,
с А350 компания рассчи�

тывает завоевать до 50% рын�
ка дальнемагистральных са�
молетов — там, где сегодня
главенствует американский
конкурент "Боинг". По под�
счетам экспертов, в данном
сегменте рынка общий миро�
вой спрос должен составить
порядка 6 тыс. самолетов в
ближайшие 20 лет. Первые
поставки и коммерческая
эксплуатация новых аэробу�
сов начнутся в 2014 году.
Ожидается, что к 2018 году
завод в Тулузе выйдет на тем�
пы производства десять само�
летов А350 в месяц.

В конструкции А350 широ�
ко используются более лег�
кие композитные материалы.
Такая конструкция самолета
наряду с другими техничес�
кими усовершенствованиями
должна сократить расход
топлива и, соответственно,
обеспечить его экономию на
дистанции, что придаст "Эр�
бас" дополнительные аргу�
менты в переговорах с по�

тенциальными покупателя�
ми. В свете растущих цен на
авиатопливо именно "эконо�
мичные" авиановинки поль�
зуются большим спросом со
стороны авиакомпаний.

"Эрбас" — европейская
авиастроительная компания
со штаб�квартирой в Тулузе,
входит в структуру ЕАДС. По
итогам 2011 года показатель
продаж пассажирских само�
летов превысил 1,6 тыс. еди�
ниц, валовая прибыль соста�
вила 169 млрд долларов.

Данные показатели стали
рекордными в истории "Эр�
бас", что позволило европей�
скому производителю обойти
своего основного конкурента
из США — "Боинг". Вдобавок,
в минувшем году "Эрбас" вы�
играл важный торговый спор
с "Боингом", длившийся почти
десять лет. Всемирная торго�
вая организация признала, что
американская компания поль�
зовалась дотациями прави�
тельства США в нарушение
международных норм о кон�
куренции.

ПАРИЖ С.Щербаков

М
ИР

Озоновый слой обещает восстановиться
Озоновый слой Земли — атмосферная оболочка, за�
щищающая планету от губительного ультрафиолето�
вого излучения Солнца — окончательно восстановит�
ся через 50 лет. Как отметили в ООН, разрушение
этого естественного щита Земли удалось прекратить
благодаря принятию 25 лет назад Монреальнского
протокола, запретившего использование вредных
для озона веществ.

Конец эры аналогового телевидения
В Великобритании официально завершилась
эра аналогового телевидения. Как отмечают
местные специалисты, теперь "все мы живем
в будущем" — вещание на территории всей
страны осуществляется лишь в цифровом
формате.

Луноходы и марсоходы на любой вкус
Канадское космическое агентство представило в сво�
ей штаб�квартире в городе Лонгей (провинция Кве�
бек) сразу шесть прототипов будущих луноходов и
марсоходов. "Мы готовим их к участию в исследова�
тельских миссиях на Луну или Марс в 2020�х годах",
— заявил генеральный директор программы косми�
ческих исследований ККА Жиль Леклерк.

Азия наращивает расходы на оборону
Ведущие страны Азии за последние 10 лет
практически вдвое увеличили свои расходы на
оборону, — говорится в докладе вашингтон�
ского Центра стратегических и международ�
ных исследований.

Авиалайнер А350 — вызов «Боингу»
Крупнейший европейский авиаконцерн "Эр�
бас" (Airbus) официально приступил к серий�
ному производству нового лайнера А350,
который составит конкуренцию "Боингу"
(Boeing) 787. Завод по строительству аэро�
бусов открылся в городе Тулуза на юге
Франции.

П
о словам главы торговой группы
со штаб�квартирой в Париже, в
нынешнем году глобальное про�

изводство алкогольного напитка
сократится на 6,1%, достигнув
уровня 1975 года. "Как ожидается,
по итогам года в мире будет розли�
то от 243,5 млн гектолитров до
252,9 млн гектолитров вина, — от�
метил Ф.Кастеллуччи. — Это —
самый низкий показатель за по�
следние 37 лет". В прошлом году
объем мирового производства
равнялся 264,2 млн гектолитров.

Как сообщил Ф.Кастеллуччи,
рынок вина постоянно сокращает�

ся с 2004 года. Тем не менее, столь
резкое падение в этом году стало
неожиданностью даже для наибо�
лее пессимистично настроенных
специалистов.

По словам главы МОВВ, плохой
урожай винограда неминуемо при�
ведет к повышению цен на произ�
водимый из него алкоголь, а также
может значительно сократить
предложение на рынке. "Для того,
чтобы избежать дефицита, нам
придется использовать свои резер�
вы", — признался Ф.Кастеллуччи.

По мнению ряда экспертов, в
следующем году ценители во всем

мире могут не досчитаться около
1,3 млрд бутылок любимого алко�
гольного напитка. Так, производи�
тель одного из лучших вин Англии
— хозяйство Найтимбер
(Nyetimber) — уже объявило об
отказе делать вино из очередного
урожая винограда, который серь�
езно пострадал от холодного лета
и дождливой осени. Владельцы ви�
ноградника пришли к выводу, что
качество напитка будет "ниже
всех ожиданий", что способно
привести к падению престижа
марки.

В 2011 году крупнейшим в ми�
ре производителем вина стала
Франция, которая экспортирова�
ла 50,2 млн гектолитров. Страна
обогнала по этому показателю
свою главную соперницу — Ита�
лию, для которой минувший год
оказался менее удачным. Виноде�
лы с Апеннин сумели поставить
на мировой рынок 42 млн гекто�
литров.

ЛОНДОН В.Калинин

Нам грозит кризис на рынке вина

Ставка на «Умные электросети»
Правительство Республики Корея (РК) приняло решение ус!

корить процесс внедрения системы "Умные электросети", поз!
воляющую планировать возможные потребности в электриче!
стве.

Цель ускорения этого процесса в том, чтобы подготовиться
к возможной нестабильности энергобаланса страны. Подоб!
ный негативный прогноз правительства основан на том, что по!
требление электроэнергии растет более быстрыми темпами,
чем в среднем по Организации экономического сотрудничест!
ва и развития, в которую входит Южная Корея.

Первоначально правительство РК планировало распростра!
нить по всей стране систему "Умные электросети" к 2030 году.
Однако сейчас рассматриваются возможности внедрить ее на
десять лет раньше.

СЕУЛ    В.Кутахов

США спешат... в крупнейшие
производители нефти
Производство нефти в США растет 
столь быстрыми темпами, что уже в скором
времени страна может обогнать 
по этому показателю нынешнего мирового
лидера — Саудовскую Аравию.

На велосипеде в гололед
В ряде районов Нидерландов предстоящей зимой в порядке экс'

перимента появятся велосипедные дорожки "с подогревом", при'
званные уменьшить число падений жителей с их "железных коней"
на гололеде.

Решение это принято местными властями по инициативе инжини'
рингового бюро "Тау" (Tauw) из города Девентер. Первыми экспери'
ментальными площадками станут города Зютфен и частично Утрехт.
Здесь на дорожках планируется уложить покрытие особого свойства,
способное накапливать тепло, вызывать таяние выпавшего на него
снега и таким образом оставаться неподвластным формированию на'
леди. По замыслу инициаторов эксперимента, это позволит в разы
уменьшить количество зимних травм велосипедистов.

В дальнейшем такой же материал планируется уложить и на пеше'
ходных дорожках. По словам лидера проекта Марселя Бурефейна,
стоимость этого дорожного покрытия составит от 30 до 40 тыс. евро за
километр — примерно столько же, сколько и обычная укладка нового
асфальта.

Нидерландская Организация обеспечения безопасности на доро'
гах (Veilig Verkeer Nederland) и Союз велосипедистов (Fietsersbond) с
энтузиазмом встретили идею создания "дорожек с подогревом". Ведь
несмотря на относительно мягкие голландские зимы, по статистике,
до 10% инцидентов с участием велосипедистов случается именно из'
за гололеда.

ГААГА М.Федорова

Защита от космических отходов
Европейское космическое агентство (ЕКА) установило в местеч'

ке Санторкас под Мадридом новый радар для обнаружения косми'
ческих отходов, которые могут быть потенциально опасны для поле'
тов.

Этот радар спроектирован и собран испанской компанией
ИНДРА, которая получила от ЕКА в 2010 году заказ на сумму
в 4,7 млн евро. В течение полутора лет он проходил испытания, ко'
торые подтвердили его эффективность.

По мнению специалистов ЕКА, очень важно своевременно выяв'
лять потенциально опасные для космических кораблей и спутников
космические отходы, что позволит предупреждать возникновение
экстремальных ситуаций с космическими аппаратами, находящи'
мися на околоземной орбите.

МАДРИД А.Черносвитов

Надежда — на сланцевую нефть
Япония успешно провела первую в своей истории до�
бычу сланцевой нефти с собственного месторожде�
ния в префектуре Акита (север главного острова
Хонсю), — сообщила компания "Джапан петролеум
эксплорейшн" (Japan Petroleum Exploration Company
Limited, JAPEX).

Разработка первого в Японии месторождения сланцевой
нефти или, как ее еще называют, горючего сланца велась ком'
панией долгое время. Согласно ее сообщению, объем запасов
месторождения в Аките равен примерно 5 млн баррелям, что, в
принципе, немного — около 10% годовой потребности страны.
Однако нынешний успех может стать для Японии настоящим
прорывом в области разработки и производства технологий до'
бычи сланцевой нефти — именно на это компанией и делался
упор.

Добыча "искусственной нефти" сложна и требует самых со'
временных технологий. Поэтому на данный момент сланец еще
не стал полноценным конкурентом обычному "черному золоту".
Но в последние годы наметилась тенденция к активному разви'
тию этой отрасли, особенно в США, где сконцентрированы ос'
новные мировые запасы горючего сланца — около 52%.

Так, минувшим летом американское Управление энергетичес'
кой информации опубликовало прогноз, согласно которому к
2035 году добыча сланцевой нефти с восьми имеющихся сейчас
в стране месторождений составит 20,5% от общего объема про'
изводства углеводородов.
ТОКИО И.Беляев

Польза «ветряков» была
сильно преувеличена
Великобритания больше не будет строить
ветряные электростанции, необходимость 
в которых, по мнению специалистов, 
была сильно преувеличена, — 
заявил министр энергетики Великобритании 
Джон Хейс.

разрушительное воздействие

ультрафиолетового излучения

на окружающую среду", —

подчеркивается в послании ге'

нерального секретаря ООН

Пан Ги Муна.

По словам генсека ООН,

Монреальский протокол "слу'

жит ярким примером между'

народного сотрудничества",

которое принесло миру серь'

езные дивиденды. В частнос'

ти, принятие договора позво'

лило добиться множества ин'

новаций в химической и ма'

шиностроительной отраслях,

стимулировав разработку бо'

лее экономичных и экологиче'

ски безопасных холодильных

систем.

В свою очередь, исполни'

тельный директор Програм'

мы ООН по окружающей сре'

де Ахим Штайнер сообщил,

что в глобальном масштабе

Монреальский протокол поз'

волил предотвратить 19 млн

случаев рака, более 1,5 млн

случаев меланомы рака и бо'

лее 130 млн — катаракты.

Как напоминают в ООН, к

настоящему моменту соглаше'

ние ратифицировали 197 госу'

дарств. "Я настоятельно при'

зываю правительства и всех

партнеров продолжать дейст'

вовать в том же направлении,

решая другие серьезные зада'

чи нашего времени, связанные

с защитой окружающей среды

и развитием", — заявил Пан Ги

Мун.

Озоновый слой, сущест'

вование которого было от'

крыто в 1912 году француз'

скими физиками Шарлем

Фабри и Анри Буиссон, рас'

положен на высоте от 12 до

50 км, являясь частью стра'

тосферы. Относительно вы'

сокая концентрация озона

позволяет ему поглощать

опасные ультрафиолетовые

лучи. И тем самым защищать

от их воздействия все живу'

щее на суше.

По мнению ученых, если бы

не озоновый слой, то жизнь

могла бы вообще не выбраться

за пределы океанов, а ее вы'

сокоразвитые формы никогда

бы не возникли.

О.Зеленин

были отключены последние из

действующих аналоговых теле�

каналов.

Переключение на цифровое

наземное телевещание нача�

лось в Соединенном Королев�

стве в 2006 году. Британцы по�

лучили доступ примерно к 40

каналам в современном фор�

мате. Согласно оценкам специ�

алистов, переход на новую тех�

нологию обошелся стране в

630 млн фунтов (около 1 млрд

долларов). Тем не менее, в бу�

дущем подобный формат ве�

щания позволит существенно

сэкономить на использовании

частот — ведь вместо одного

аналогового телеканала на од�

ной частоте могут вещать не�

сколько цифровых.

Ожидается, что в ближай�

шее время, даже несмотря на

сохраняющуюся в стране

сложную экономическую ситу�

ацию, следует ожидать возрас�

тания спроса на цифровые те�

левизионные услуги, включая

производство новых передач в

цифровом стандарте и закупку

соответствующего оборудова�

ния.

Диапазон частот, использо�

вавшихся для передачи аналого�

вого телевизионного сигнала,

передается мобильным теле�

фонным сетям. На такой базе

операторы смогут обеспечить

более быструю по сравнению с

нынешней передачу данных.

В результате даже из самых уда�

ленных уголков страны у пользо�

вателей появится возможность

беспроводного доступа к Интер�

нету. А государство сможет за�

работать на продаже частот до

5 млрд фунтов стерлингов (поч�

ти 8 млрд долларов).

ЛОНДОН В.Калинин

рые должны помогать астро'
навтам осваивать спутник
Земли, а также планеты нашей
Солнечной системы. "Значи'
тельная часть деятельности на
Луне и Марсе будет связана с
изучением геологии и бурени'
ем", — пояснил Ж.Леклерк, до'
бавив, что у Канады как раз в
области технологий ведения
горных работ и разработки
недр накоплен большой опыт.

"Американское космичес'
кое ведомство — НАСА — уже
проявило интерес к нашим
прототипам, предложив дора'
ботать их для использования в
конкретных космических мис'
сиях", — отметил он.

Наиболее перспективными
аппаратами считаются четы'
рехколесный "Артемис" ("Ар'
темида" — богиня охоты в гре'
ческой мифологии) и более
крупный шестиколесный "Лун'
ный исследовательский легкий
ровер".

Как считает Иэн Кристи —
президент компании "Нептек
дизайн груп", создавшей "Ар'
темиса", канадские луноходы
"в большей степени подготов'
лены к следующему этапу ис'
следования Луны", чем их за'
рубежные аналоги. "К приме'
ру, один из экспериментов, ко'
торые хочет осуществить
НАСА, предполагает бурение
лунной поверхности и получе'
ние водорода и кислорода из
льда", — сообщил он.

Помимо "Нептек", разра'
боткой самодвижущихся ро'
ботов для планетарной раз'
ведки занимается и ведущая
канадская аэрокосмическая
компания "Макдональд Дету'
айлер энд ассошиэйтс" (Эм'
ди'эй). Именно она в свое
время разработала "руку"'
манипулятор "Канадарм" для
Международной космической
станции.

Марсоход, сконструиро'
ванный Эм'ди'эй, должен
был отправиться на Красную
планету в соответствии с про'
ектом "ЭкзоМарс", который
НАСА намеревалось осущест'
вить в 2018 году совместно с
Европейским космическим
агентством (ЕКА). Согласно
первоначальной договорен'
ности, достигнутой в 2009 го'
ду, США собирались выделить
на эти цели 1,4 млрд долла'
ров, европейцы — 1,2 млрд
долларов.

Однако в феврале с.г. адми'
нистрация Барака Обамы,
стремясь уменьшить гигант'
ский бюджетный дефицит
страны, сократила на 226 млн
долларов программу изучения
Марса в 2013 году. В результа'
те НАСА было вынуждено вый'
ти из проекта.

Как заявил Ж.Леклерк, ЕКА
нашло нового партнера — Рос'
сию. И уведомило Канаду, что в
ее марсоходе нет необходимо'
сти. В то же время, добавил он,
Россия проявила интерес к
приобретению у Эм'ди'эй на'
вигационной и механической
систем ее аппарата для ис'
пользования в собственном
марсоходе, который будет за'
действован в проекте "Экзо'
Марс". Главная задача данной
миссии — поиски следов жиз'
ни на Марсе.

ОТТАВА А.Пахомов

жетов в других регионах, обо�

ронные затраты в Азии продол�

жают расти", — отмечают авто�

ры доклада, напоминая, что в

странах Европы и США в послед�

ние годы денег на эти статьи ста�

ли выделять меньше.

Специалисты напоминают,

что азиатские страны не так

сильно пострадали в результа�

те мирового финансового кри�

зиса 2008 года. И их участие в

мировой политике увеличива�

ется.

В 2011 году больше всех на

развитие своих оборонительных

возможностей потратили Китай,

Индия, Япония, Южная Корея и

Тайвань. Общая сумма состави�

ла 224 млрд долларов. В частно�

сти, если Китай, согласно офи�

циальной правительственной

информации, на свои воору�

женные силы в 2000 году выде�

лял 22,5 млрд долларов, то в

2011 году эта сумма составила

уже 89,9 млрд. По данным

Стокгольмского института ис�

следования проблем мира, чьи

оценки учитывались при состав�

лении доклада, власти КНР по�

тратили в 2000 году на оборону

34,2 млрд, а через 10 лет —

142,2 млрд.

Немного иная ситуация сло�

жилась в Индии. Там с 2001 по

2004 год наблюдался спад фи�

нансирования. Однако в после�

дующие годы суммы, выделяе�

мые на оборону, стали увеличи�

ваться. За 11�летний период рас�

ходы увеличились примерно на

3,5%. Правительство Японии за

этот же период увеличило обо�

ронный бюджет также на 3,5%.

Среди всех стран региона Япо�

ния выделяется ростом затрат

на сам военный персонал — на

7 млрд с 2000 по 2011 год.

А вот на военные закупки там

стали тратить больше лишь на

2,3 млрд.

В Южной Корее в 2000 году

на оборону предназначалось

17,1 млрд долларов. Бюджет же

в 2007 году составил 30,1 млрд,

к 2011 году он снизился до

28,6 млрд. У Тайваня военный

бюджет меньше всех из выше�

названной пятерки стран. 11 лет

назад он составлял 8,3 млрд дол�

ларов и к 2011 году вырос лишь

до 10,1 млрд долларов.

ВАШИНГТОН А.Бочинин

"Это позволило избежать
миллионов случаев таких за'
болеваний, как рак кожи или
катаракта. А также снизить

Последними британцами,
которые перешли на новый
стандарт, стали жители наибо�
лее удаленных районов Север�
ной Ирландии. Именно там

По его словам, канадские
конструкторы разрабатывают
сейчас сразу несколько моде'
лей роботов на колесах, кото'

"Сегодня некоторые азиат�

ские страны уже входят в число

государств�рекордсменов по

расходам на оборону. Кроме

того, в отличие от военных бюд�

П
о данным аналитиков нефтя�
ного рынка, благодаря высо�
ким ценам на энергоносители

и применению новых техноло�
гий — в частности, метода гид�
равлического разрыва пласта
(фрекинга) — производство в
США сырой нефти и других
жидких углеводородов, к кото�
рым относят, в том числе, био�
топливо, в этом году может
вырасти на 7% и достигнуть
10,9 млн баррелей в день.

Согласно прогнозу Минис�
терства энергетики США, произ�
водство нефти и других жидких
углеводородов в стране достиг�
нет в следующем году 11,4 млн
баррелей в день. Это станет ре�
кордным уровнем для США.
И лишь немного не "дотянет" до
нынешнего показателя Саудов�
ской Аравии — 11,6 млн барре�
лей в день.

Производство нефти в США
достигло максимального уровня
в 11,2 млн баррелей в тот день в
1985 году, когда активно начали
разрабатываться месторожде�
ния на Аляске. Однако с 1986 го�
да по 2008 год оно неуклонно па�
дало, снизившись за этот период
на 44%. В 2006 году США импор�
тировали почти 60% потребляе�
мой нефти. И к концу нынешне�
го года производство нефти в
США будет на максимальном
уровне с 1998 года, а импорт —
на минимальном с 1992 года и со�
ставит 41%.

Активная разработка амери�
канских энергетических ресур�
сов оказывает благоприятное
воздействие как на экономику
страны в целом, так и на эконо�
мики отдельных штатов. К при�
меру, в нефтедобывающих Се�
верной Дакоте, Оклахоме, Вайо�
минге, Монтане и Техасе безра�
ботица гораздо ниже среднего
уровня по стране, который со�
ставляет 7,8%. По дынным аме�
риканской консалтинговой ком�
пании IHS CERA, нефтегазовый
бум будет способствовать появ�

лению в США к 2020 году около
1,3 млн рабочих мест.

Станут ли США ведущим миро�
вым производителем нефти, будет
зависеть как от цены на "черное
золото" на мировых рынках, так и
от показателей добычи в Саудов�
ской Аравии в ближайшие не�
сколько лет, отмечают эксперты.
Согласно прогнозу Международ�
ного энергетического агентства,
добыча нефти в Саудовской Ара�
вии останется на нынешнем уров�
не вплоть до 2017 года.

Вместе с тем, затраты на добы�
чу "черного золота" там намного
меньше, чем в США. Если цена на
нефть упадет ниже 75 долларов за
баррель, то бурение новых сква�
жин в США практически наверня�
ка начнет сокращаться.

НЬЮ7ЙОРК А.Бекренев

Мировой рынок вина переживает серьезный
кризис, вызванный, в первую очередь, тяжелыми
климатическими условиями во Франции 
и Италии, — сообщил в своем докладе
генеральный директор Международной
организации винограда и вина (МОВВ) 
Федерико Кастеллуччи.

Выходит из солнечной энергетики
Германский электротехнический концерн "Сименс" (Siemens AG)

в рамках программы экономии принял решение отказаться от про'
изводства солнечных батарей и от бизнеса в сфере преобразования
солнечной энергии в электроэнергию.

Свое решение руководство компании мотивировало тем, что
ожидания в этой сфере "не оправдались", чему виной "давление
цен" на этом рынке. В частности, будет продана израильская
"Солел" (Solel Solar Systems), которую концерн приобрел почти год
назад за 280 млн евро, однако дохода она так и принесла.

Полностью отказываться от бизнеса в области возобновляемых
источников энергии компания не планирует. Концерн сосредоточит'
ся теперь на ветряной и гидроэнергетике, которые, как ожидается,
к 2030 году обеспечат почти треть от производимой во всем мире
энергии.

БЕРЛИН А.Долгунов
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Высокое значение так называе�
мого эколого�экономического
индекса здесь обусловлено

ростом запасов леса в этом регио�
не, а также высокими затратами
на образование, здравоохране�
ние, физическую культуру и
спорт.

На втором месте оказалась Че�
ченская Республика. Составители
индекса отметили в этом регионе
высокий уровень накопления ос�
новного капитала, значительные
затраты на социальные програм�
мы, наличие большой площади
особо охраняемых природных
территорий. Далее следуют Ев�
рейская автономная область, Ту�
ва, Ингушетия, Краснодарский
край, Тверская область, Кабарди�
но�Балкария, Калмыкия, Адыгея.

"Исследование привело к уди�
вительным результатам. Так, нео�
жиданностью стало второе место,
которое заняла Чеченская Рес�
публика. А Московская область
оказалась на 37 месте", — продол�
жил С.Шойгу.

Самое низкое значение эколо�
го�экономического индекса — у

Ненецкого автономного округа.
По словам С.Шойгу, это обуслов�
лено сырьевой ориентацией эко�
номики, что ведет к истощению
природных ресурсов и сокращает
природный капитал. "В структуре
валового регионального продукта
Ненецкого АО доля добычи по�
лезных ископаемых — самая вы�
сокая и составляет более 70%.
При этом в структуре валового
накопления преобладают инвес�
тиции именно в добывающий
сектор", — отметил С.Шойгу.

Низкое значение эколого�эко�
номического индекса и у Ханты�
Мансийского автономного окру�
га, что объясняется значительны�
ми объемами добычи углеводо�
родного сырья. В структуре вало�
вого регионального продукта ре�
гиона на долю добычи полезных
ископаемых приходится более
60%.

В десятку регионов, где на�
блюдается наиболее неблагопри�
ятная эколого�экономическая
среда, вошли также Сахалинская
область, Чукотский автономный
округ, Тюменская область, Орен�

бургская область, Ямало�Ненец�
кий автономный округ, Кемеров�
ская область, Иркутская область
и Костромская область.

Индекс был разработан Все�
мирным фондом дикой природы
(WWF) России при поддержке
Русского географического обще�
ства. К работе также привлека�
лись ученые Московского госу�
дарственного университета име�
ни М.В.Ломоносова. В основу
расчетов были положены крите�
рии устойчивого развития — эко�
номическое развитие с сохране�
нием экосистем для будущего.

Индекс дает совокупную
оценку развития, показывает не�
обходимость компенсации исто�
щения природного капитала и
ущерба от загрязнения окружаю�
щей среды за счет роста инвести�
ций в человеческий и физичес�
кий капиталы. Он демонстрирует
баланс между различными капи�
талами, важными для устойчивос�
ти развития человека.

По мнению разработчиков,
индекс станет основой для даль�
нейших более детальных исследо�
ваний, которые позволят оценить
предпринимаемые на федераль�
ном уровне и на уровне субъек�
тов Федерации усилия по сбалан�
сированному развитию социаль�
ной, экономической и экологиче�
ской сфер.

А.Арутюнян

ППААННООРРААММАА
Студенческий
мини!спутник

Созданный студентами Са�
марского государственного
аэрокосмического универси�
тета (СГАУ) мини�спутник
"Аист" планируется запустить
в апреле 2013 года. Он будет
отправлен в качестве попутно�
го груза", — сообщил прорек�
тор СГАУ по науке Андрей Про�
кофьев.

По его словам, на спутнике
установлена научная аппара�
тура, в том числе — по изуче�
нию магнитных полей и по ис�
следованию распределения
на орбите Земли частиц кос�
мической пыли и космическо�
го мусора. Вес спутника —
около 60 кг.

Малый космический аппа�
рат разработан студентами в
сотрудничестве с Самарским
ракетно�космическим центром
"ЦСКБ�Прогресс". На базе
платформы "Аист" в дальней�
шем планируется создать це�
лую серию малых космических
аппаратов.

САМАРА                      А.Соколов

"К 2018 году мы планируем, что
традиционная почтовая сеть будет
полностью модернизирована, став
основой для развития электронной
коммерции и малого бизнеса", —
сообщил министр связи и массовых
коммуникаций РФ Николай Ники�
форов.

По его словам, этот подход от�
ражен в законопроекте "О почто�
вой связи", который будет рассмо�
трен правительством РФ уже в де�
кабре. Он предусматривает ком�
плексное реформирования суще�
ствующей системы с внедрением

информационных технологий на
всех этапах обработки почтовой
рассылки.

Как сообщил Н.Никифоров,
"цель № 1" для Минкомсвязи состо�
ит в том, чтобы "в пределах одного
крупного населенного пункта поч�
товое отправление доходило за
один день". Еще одной задачей, до�
бавил он, будет расширение спект�
ра услуг, который предоставляют
почтовые отделения.

В частности, законопроект пре�
дусматривает, чтобы в каждом из
них была доступна любая государ�
ственная услуга. "Жители страны
смогут не просто отправить письмо
или посылку, но и подать заявление
на получение паспорта, заплатить
налоги, обратиться за той или иной
справочной информацией. Здесь
также ключевую роль сыграют
именно информационные техноло�
гии", — отметил глава ведомства.

Кроме того, законопроект пре�
дусматривает возможность фран�
чайзинга почтовых отделений для

привлечения малого бизнеса, а так�
же внедрение новых автоматизиро�
ванных типов почтовых отделений.
И то и другое, подчеркнул министр,
позволит расширить почтовую сеть,
одновременно повысив эффектив�
ность ее работы. Для России при�
сутствие почты во всех без исклю�
чения регионах страны — важней�
шая социальная задача, констатиро�
вал Н.Никифоров.

Он особо указал на ускорение
"циклов технологической эволю�
ции", призвав руководителей от�
расли "реагировать на эти измене�
ния с опережением", регулярно
обмениваясь мнением относитель�
но стратегии развития на ближай�
шие годы. И приветствовал широ�
ко обсуждаемую идею создания
единой почтовой электронной сис�
темы, позволяющей создать сеть
официальных почтовых электрон�
ных адресов для каждого гражда�
нина страны и для каждого юриди�
ческого лица, зарегистрированно�
го на ее территории.

О.Зеленин

Крупнейший в мире произво�
дитель безалкогольных напитков
— компания "Кока�Кола" — выво�
дит на рынок новый продукт —
напиток для здоровья. Под назва�
нием "Ботифик Оэнобиоль"
(Beautific Oenobiol от француз�
ского слова "beaut" — красота)
новинка поступит на прилавки ма�
газинов Франции уже в начале
будущего года.

Напиток, который на рынке
позиционируется как продукт
высшей категории, будут прода�
вать только в аптеках. При этом
весь товар, выпускающийся в
разноцветных пластиковых бу�
тылках объемом 330 миллилит�
ров, до момента реализации дол�
жен находиться в холодильниках.

"Ботифик Оэнобиоль" пред�
назначен для женщин 25�45 лет,
живущих в городах и заботящихся
о своей фигуре. В состав напитка
входит минеральная вода, фрук�
товый сок и активные пищевые
добавки. Француженкам на вы�
бор будут представлены четыре
вида новинки, каждый из кото�
рых, по заверениям производите�
ля, "принесет пользу здоровью"
— усилит приток солнечной энер�
гии, укрепит волосы и ногти, по�
может сделать фигуру стройной,
пополнит жизненные силы орга�
низма.

Новый продукт появился бла�
годаря объединению усилий
"Кока�Кола" и одной из крупней�
ших в мире фармацевтических

корпораций — французской

"Санофи". Выручка от реализа�

ции будет делиться между парт�

нерами поровну. При этом аме�

риканский производитель отве�

чает за разработку и производ�

ство напитка, а французская

компания — за его реализацию.

Стоимость одной бутылочки со�

ставит 2�3 евро.

Если продажи "Ботифик Оэно�

биоль" во Франции пойдут в гору,

то в ближайшее время напиток

должен появиться на прилавках

испанских, итальянских и бельгий�

ских магазинов.

ПАРИЖ И.Баранов

Библиотека
на колесах

По Подмосковным дорогам
в следующем году поедут биб�
лиобусы — автобусы, нагру�
женные книгами, снабженные
компьютерами и Интернет�
связью. Десять таких машин,
стоимостью 6,65 млн рублей
каждая, решило приобрести
правительство Московской
области. Они будут направ�
ленны в 10 из 36 районов Под�
московья.

Как пояснил областной ми�
нистр культуры Антон Губанков,
"библиобусы обеспечат библи�
отечным обслуживанием жите�
лей отдаленных населенных
пунктов. В них они смогут полу�
чать книги, фильмы и другую
информацию на цифровых но�
сителях. В автобусах будут и
обычные книги. Читатель могут
заказать нужную ему "бумаж�
ную" книгу по электронному ка�
талогу. И библиобус доставит
ее в свой следующий приезд.

Обсуждение этого вопроса
на заседании правительства
вызвало дискуссию. В частнос�
ти, многие отмечали, что на
деньги, предназначенные на
закупку одного библиобуса,
можно оборудовать несколько
стационарных библиотек. Тем
не менее, было решено испы�
тать эту новую форму инфор�
мационного обслуживания
граждан.
КРАСНОГОРСК Н.Гончаров

С уникальным
покрытием

В Башкирии проложена
первая муниципальная дорога
с уникальным дорожным по�
крытием, соединившая три на�
селенных пункта Бураевского
района республики.

"Главная особенность этой
трассы, которая построена по
швейцарской технологии, —
отсутствие подушки из гравия
и щебенки, — отметил первый
вице�премьер правительства
Башкирии Рауф Нугуманов. —
Специальная обработка суще�
ствующих грунтов позволяет
сделать их более прочными.
И прямо на них укладывать ас�
фальтовое полотно".

"Эта технология рассчита�
на на строительство дорог му�
ниципального значения. Она
значительно удешевляет стро�
ительство и позволяет в корот�
кие сроки соединить дорож�
ным покрытием небольшие на�
селенные пункты региона" —
продолжил вице�премьер. —
После проверки данной доро�
ги в наших суровых зимних ус�
ловиях и соответствующих
экономических расчетов, эту
технологию можно будет при�
менить для строительства
большинства сельских дорог
республики".

УФА                             Г.Набиева

Где в России жить лучше всего?

Научились строить искусственные озера

Нам грозит дефицит океанской рыбы

Напиток для здоровья от «Кока!Колы»

От лимузина до «народного» автомобиля

О
н напомнил, что у возглавля�
емого им управления "серь�
езные, многолетние, крайне

выгодные для обеих сторон
взаимоотношения с концер�
ном "БМВ". В эту же сторону
мы движемся с "Фордом". Но, с
учетом того, что марки "БМВ" и
"Форд" все�таки иностранные,
была поставлена задача занять�
ся созданием отечественного
автомобиля".

По словам Кожина, речь
идет не просто о лимузине для
руководства, а целой линейке
автомобилей, "при этом нужны
машина и более низкого клас�
са, микроавтобусы".

Решение этой задачи пору�
чено правительству и Управле�
нию делами президента. Про�
цесс курирует вице�премьер
Аркадий Дворкович.

"Сегодня, — сообщил В.Ко�
жин, — есть два коллектива,
две команды, которые готовят
конкретные предложения.
Они касаются как идеологии

— на какой базе запускать в
России этот процесс, так и
внешнего вида, концепта этих
машин. Это — российские ко�
манды, но они выступают в коо�
перации с крупными иностран�
ными партнерами. В решении
задачи также участвует отече�
ственная наука".

Чтобы представить отечест�
венный представительский ли�
музин, Кожин предложил взять
"классический автомобиль, на
котором сегодня ездят президен�
ты" и "его параметры". "Параме�
тры нового не должны быть ху�
же", — подчеркнул он.

По словам В.Кожина, "в дан�
ный момент идет разработка

В России создается отечественный лимузин 
и целая линейка автомобилей, в том числе —
идет работа над концептом машины в самой
простой комплектации — "народного
автомобиля", — сообщил 
глава Управления делами президента РФ
Владимир Кожин.

Чтобы заполнить самое круп�
ное искусственное озеро в Сиби�
ри, потребуется 2,5 млн куб. чис�
той воды и 45 дней. До этого в Рес�
публике Алтай за два года на тер�
ритории особой экономической
зоны (ОЭЗ) туристско�рекреаци�
онного типа "Алтайская долина"
был построен водоем площадью
51 га.

"Мы построили самое крупное
искусственное озеро в Сибири, —
заявил на церемонии пуска гене�
ральный директор управляющей
компании "ОЭЗ" Олег Костин. —
Это будет самый крупный откры�
тый и теплый водоем для купания в
летний сезон на Горном Алтае. Та�
кой масштабный инфраструктур�
ный объект повысит туристичес�
кую и инвестиционную привлека�
тельность ОЭЗ и региона в целом".

Искусственное озеро поможет
решить одну из главных проблем
для развития туризма в Горном Ал�
тае, где ощущается недостаток

теплых водоемов. Большинство
рек и озер на Алтае удивительно
красивы, но чрезвычайно холодны.
Согласно концепции развития ОЭЗ
озеро станет центром притяжения
туристов — поклонников активного
отдыха и пляжного туризма. Этот
принцип уже доказал свою эффек�
тивность в соседнем Алтайском
крае, где турзона "Бирюзовая Ка�
тунь", которую также украшает
искусственный водоем, не первый
год успешно принимает туристов.

"Особая экономическая зона
— ключевое звено в создаваемом
на Алтае мощном туристическом
кластере, — уверен глава респуб�
лики Александр Бердников. — Реа�
лизация этого проекта станет ката�
лизатором экономической жизни.
Уже в следующем году резиденты
приступят к строительству на пло�
щадке ОЭЗ своих объектов. И осо�
бая экономическая зона в Горном
Алтае начнет развиваться быстры�
ми темпами".

Искусственное озеро в "Алтай�
ской долине", согласно проекту
развития турзоны, будут обрам�
лять отели и комплексы апарта�
ментов, расположенные на трех
округлых полуостровах. Сейчас на
территории ОЭЗ зарегистрирова�
но 8 резидентов с такими основны�
ми направлениями деятельности,
как гостиничный бизнес и развле�
кательные комплексы. Объем за�
явленных инвестиций — 3,85 млрд
рублей.

БАРНАУЛ А.Сковоронский

Приложив
ладонь

В Японии начали работу
первые банкоматы, восполь�
зоваться которыми можно и
без помощи банковской кар�
точки — чтобы получить на�
личные или внести деньги на
счет, владелец счета должен
просто приложить свою ла�
донь к считывающему устрой�
ству, ввести дату своего рож�
дения и пин�код.

Первые такие банкоматы
установлены банком "Огаки
Кёрицу" в его филиалах в пре�
фектуре Гифу. Вскоре они по�
явятся еще в нескольких отде�
лениях в префектурах Айти,
Миэ и Сига.

Как утверждают представи�
тели "Огаки Кёрицу", такие ап�
параты будут крайне полезны�
ми в случае природных катаст�
роф — ведь в экстренных ситу�
ациях человек может остаться
без денег и без документов.
Кроме того, новая система
позволит избежать случаев не�
санкционированного доступа к
деньгам клиента.

ТОКИО К.Агафонов

Из�за происходящего потеп�
ления климата человечество мо�
жет столкнуться к 2050 году с де�
фицитом океанской рыбы, — с
таким предупреждением высту�
пила группа исследователей из
Канады и США.

Ученые прибегли к компью�
терному моделированию воз�
действия потепления климата на

рыбные ресурсы Мирового оке�
ана исходя из предположения,
что средняя температура возду�
ха поднимется к 2100 году на
2�5,4 градуса. Согласно расче�
там, одновременно будет повы�
шаться и температура воды в
океане, что приведет к умень�
шению насыщенности ее кисло�
родом. В результате рыба ста�
нет мельче: максимальный вес
примерно 600 видов морских
рыб — таких, как треска, камба�
ла, палтус — уменьшится к 2050
году на 14�24%.

В наибольшей степени станут
мельче обитатели Индийского
океана — на 24%, в Атлантике —
на 20%, в Тихом океане — на
14%.

"Если мы не сократим объемы
выбросов парникового газа в ат�
мосферу, то последствия будут
более губительными для морских
экосистем, чем предполагалось

ранее, — считает руководитель
группы, эколог из Университета
Британской Колумбии Уильям
Чен. — Рыбам для роста нужен
кислород. И чем крупнее она ста�
новится, тем больше ей нужно
кислорода. В какой�то момент
из�за снижения содержания кис�
лорода в воде рыбы просто пере�
станут расти".

По словам У.Чена, в резуль�
тате уменьшится общая рыбная
биомасса Мирового океана,
оцениваемая в настоящее время
в 2 млрд тонн. Кроме того, мно�
гие виды рыб начнут мигриро�
вать в более холодные воды —
к северному и южному полюсам.
Все это неизбежно приведет к со�
кращению объемов улова в пред�
стоящие годы и станет фактором
риска "в обеспечении продоволь�
ственной безопасности" жителей
планеты.

ОТТАВА А.Пахомов

Много слонов —
тоже плохо

В Зимбабве вдвое увеличи�
лась популяция слонов, что
грозит стране экологической
катастрофой. Биологи преду�
преждают, что особенно тре�
вожное положение сложилось
в крупнейшем национальном
парке Хванге на западе Зим�
бабве, где громадное стадо
повелителей саванны уже
уничтожило значительную
часть зеленого покрова.

Кроме того, администрация
парка вынуждена идти на су�
щественные издержки, чтобы
напоить всех этих животных в
сухой сезон.

Долгие десятилетия минув�
шего века поголовье слонов в
Зимбабве неуклонно снижа�
лось. Но после введения не�
сколько лет назад междуна�
родного запрета на торговлю
слоновой костью оно стало бы�
стро увеличиваться. И это, в
свою очередь, ставит под уг�
розу экологический баланс.
Ведь хозяева саванны потреб�
ляют внушительно количество
зеленой массы.

Уже сейчас только в парке
Хванге насчитывается 35�40
тысяч слонов, что вдвое пре�
вышает предельно допусти�
мую численность для такой
территории, где помимо них
обитают львы, леопарды, буй�
волы и носороги. А также мно�
жество антилоп.

ПРЕТОРИЯ

Чтобы письмо доходило за один день

В номере использованы материалы ИТАР'ТАСС

Рейтинг high!tech компаний
Выручка крупнейших высокотехнологичных компаний
мира в 2011 году выросла на 9,25% и составила 1,938
трлн долларов. Вместе с тем, совокупная чистая при�
быль этих компаний, как отмечают аналитики, сокра�
тилась на 8,9% — до 112 млрд долларов.

"Здесь влияние оказывают миллиардные убытки Panasonic (9,689
млрд долларов), Sony Group (5,728 млрд), Nokia (1,618 млрд), Chimei
Irmolux (2,193 млрд) и ряда других компаний", — отмечают составители
рейтинга из ТАСС'Телеком. Причины, по их мнению, кроются в давлении
со стороны китайских, южно'корейских и американских производите'
лей на ключевых для японских компаний рынках США и Европы. И в тра'
диционно высоком курсе национальной валюты.

Что касается финской компании Nokia, то она продолжает испыты'
вать трудности с продажами мобильных телефонов, из'за чего ее вы'
ручка снизилась в 2011 году на 9%.

США лидируют по количеству high'tech компаний и по объему выруч'
ки: 43 производителя в 2011 году обеспечили реализацию high'tech
продукции на общую сумму 659,6 млрд долларов. Компании США имеют
самую высокую рентабельность — 12,88%. Совокупный доход компаний
Южной Кореи составил 312,5 млрд долларов, рентабельность — 6,58%.

Тайваньские компании — в рейтинге их 15 — получили совокупный до'
ход в объеме 312,6 млрд долларов, их рентабельность составила 2,74%.
Доходы японских high'tech компаний, согласно рейтингу, достигли
448,3 млрд долларов, прирост выручки оказался одним из самых низких в
рейтинге — 3,66% и самым низким для Японии за последние десять лет.

Полный текст рейтинга доступен на сайте tasstelecom.ru.

Спрос на кофе из капсул
На потребительском рынке Европы основным трендом
стал спрос на так называемые капсульные кофемашины.
Устройства, которые позволяют приготовить кофе из
специальных капсул, обошли по популярности классичес�
кие капельные кофеварки.

"Культура потребления кофе принципиально изменилась — по'
требители проявляют все больший интерес к приборам для приго'
товления порционных напитков, — констатировал председатель со'
вета директоров одного из ведущих мировых производителей быто'
вой техники — компании БСХ (Bosch und Siemens Hausgerte GmbH)
Курт'Людвиг Гутберлет.

По его словам, возможность индивидуального выбора напитка
одним нажатием кнопки вытесняет классические капельные кофе'
варки с фильтром. Рыночная доля кофемашин, позволяющих заказы'
вать "кофе по выбору", уже превосходит долю классических капель'
ных кофеварок с фильтром и составляет 46,4% против 44,2% соот'
ветственно.

Отличительной чертой новых кофемашин является так называе'
мая технология бар'кодов, благодаря которой система выбирает
конкретную программу для приготовления чая, кофе или какао.
Потребителю остается лишь нажать на кнопку.
МЮНХЕН А.Цыганов

Монета к 1110!летию Пскова
Серебряная монета с изображением Псковского кремля выпущена

по заказу Сбербанка к 1110'летнему юбилею Пскова, который будет от'
мечаться в 2013 году. Монета выпущена тиражом 2 тысячи штук. Вес мо'
неты — 26,16 грамма серебра 925'й пробы, качество чеканки — "пруф".

Как отметил председатель Северо'Западного банка Сбербанка
Александр Говорунов, "в истории Пскова отражаются все важнейшие
этапы жизни русского государства. Этот славный и древний город был в
числе тех немногих городов, где в середине XIX века вслед за Петербур'
гом и Москвой, появились сберегательные кассы. Сложилось так, что на
псковской земле новые технологии и передовые практики уживаются с
историческими традициями".

Псков — один древнейших городов России, имеющий уникальное ге'
ополитическое значение. Датой основания города считается 903'й год
— дата первого упоминания Пскова в "Повести временных лет".

САНКТ7ПЕТЕРБУРГ Е.Калинина

Р
ассчитывая индекс равнопра�
вия полов, аналитики ВЭФ
сравнили возможности, кото�

рыми обладают мужчины и жен�
щины в 135 странах, по четырем
основным показателям. Это —
участие в экономической жизни
и продвижение по службе, до�
ступ к образованию, представи�
тельство в политике и состояние
здоровья.

В итоге рейтинг, ежегодно
публикуемый с 2006 года, третий
год подряд возглавила Исландия.
Финляндия и Норвегия размес�
тились на второй и третьей
строчках. Места с четвертого по
десятое разделили между собой
Швеция, Ирландия, Новая Зе�
ландия, Дания, Филиппины, Ни�
карагуа и Швейцария, соответст�
венно.

В целом свое положение в
рейтинге улучшили сразу 85
стран. А в государствах, на долю
которых приходится 60% миро�
вой экономики, женщины до�
стигли практически равного с
мужчинами положения в обще�
стве.

Россия опустилась в новом
рейтинге сразу на 16 строчек, за�
няв 59�е место. Такое резкое
ухудшение позиций России авто�
ры доклада связывают "со сни�
жением рейтинга в таких облас�
тях, как участие в экономичес�
кой жизни и продвижение по
службе, а также представлен�
ность в политике".

Так, по последнему показате�
лю Россия заняла 90�е место. По
числу женщин в парламенте РФ
заняла в мире 88�е место, на ми�
нистерских постах — 64�е. Если
сравнивать мужчин и женщин
по размеру зарплаты на одинако�
вых должностях, то здесь дела
также обстоят не лучшим обра�
зом — 89�я строчка рейтинга.
Сильными же остаются позиции
России в продолжительности
здоровой жизни и доступе к выс�
шему образованию — 1 �е место,
по доле участия на рынке труда
— 17�е.

Из стран�членов СНГ Казах�
стан занял в новом рейтинге рав�
ноправия полов 31�е место, Мол�
давия — 45�е, Киргизия — 54�е,
Украина — 64�е, Армения — 92�е,
Таджикистан — 96�е, Азербайд�
жан — 99�е. Белоруссия и Узбе�
кистан не попали к обзор из�за
отсутствия доступа к последним
данным. Среди стран бывшего
Советского Союза, не входящих
в СНГ, Латвия расположилась на
15�й строчке, Литва — на 34�й,
Эстония — на 60�й, Грузия — на
85�й.

По мнению аналитиков
ВЭФ, ситуация с тендерным ра�
венством хуже всего в Саудов�
ской Аравии, Сирии, Чаде, Па�
кистане и Йемене, которые за�
няли последние пять позиций
рейтинга.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

Хлебозавод стал
памятником

Левашовский хлебозавод в
Санкт�Петербурге признан па�
мятником архитектуры регио�
нального значения. Историче�
ское здание, где во время бло�
кады выпекался хлеб, включе�
но в единый государственный
реестр объектов культурного
наследия.

По мнению экспертов, зда�
ние представляет архитектур�
ную ценность как пример пост�
ройки в новаторской стилисти�
ке конструктивизма 1930�х го�
дов. Оно считается также об�
разцом применения каркасных
железобетонных конструкций
и железобетонной оболочки.
А также уникальной системы
выпечки хлеба на основе жест�
кого кольцевого конвейера со�
ветского инженера Марсакова.

Архитектором сооружения,
предположительно, был изве�
стный советский архитектор
Александр Никольский, спроек�
тировавший также стадион
имени Кирова в Приморском
парке Победы.

САНКТ7ПЕТЕРБУРГ С.Изотов

По положению в обществе
женщины догоняют

Страны Северной Европы сохранили лидирую�
щие позиции в рейтинге равноправия полов, —

такие выводы содержатся в докладе Всемирного
экономического форума (ВЭФ).

Вчастности, Еврокомиссия
планирует ограничить долю
биотоплива так называемого

"первого поколения" — произ�
водимого из таких продовольст�
венных культур, как пшеница,
кукуруза, свекла, рапс. И поощ�
рять предпринимателей, разра�
батывающих биотопливо из
других материалов — напри�
мер, из отходов, соломы и водо�
рослей. "Количество возобнов�
ляемой энергии, полученной
при использовании биотоплива
первого поколения, должно
быть ограничено с 10 до 5% к
2020 году", — предлагает ЕК.

"Чтобы помочь самим себе в
борьбе с изменением климата,
мы должны использовать под�
линно устойчивое биотопливо.
Мы должны инвестировать в
биотопливо, но при этом доби�
ваться реального сокращения
выбросов и отсутствия его кон�
куренции с продуктами пита�
ния", — считает Еврокомиссар
по вопросам климата Конни Хе�
дегаард. Она также отметила,
что ЕС "не запрещает использо�
вание биотоплива первого поко�
ления, но посылает ясный сиг�
нал, что в будущем увеличение
производства биотоплива долж�
но происходить от передовых
его видов".

Также Еврокомиссия счита�
ет, что после 2020 года финан�

совую поддержку должно по�
лучать только то биотопливо,
которое приводит к существен�
ному сокращению парниковых
газов и не производится из рас�
тений, используемых в пищу и
корма. "Это предложение даст
новые стимулы для развития
наиболее эффективных видов
биотоплива", — заявил Комис�
сар ЕС по энергетике Гюнтер
Эттингер.

Биотопливо является низко
углеродной альтернативой ис�
копаемым видам топлива, его
легко хранить, оно имеет высо�
кую плотность энергии и, как
правило, выделяет значительно
меньше парниковых газов, чем
нефть, газ или уголь.

Директива по возобновляе�
мой энергетике, принятая Евро�
комиссией, призвана предотв�
ратить прямое преобразование
лесов, водно�болотных угодий и
территорий с высокой ценнос�
тью в производство биотоплива.
Кроме того, директивой предус�
матривается, что биотопливо
должно выделять как минимум
на 35% меньше парниковых га�
зов, чем ископаемое топливо,
которое оно заменяет. Эта циф�
ра, по данным ЕК, увеличится на
50% уже к 2017 году.

БРЮССЕЛЬ А.яткина

Биотопливо теряет
свою привлекательность

Еврокомиссия (ЕК) предложила
переориентировать свою политику

в отношении биотоплива с учетом негативного
воздействия на окружающую среду
и производство продуктов питания.

Он напомнил, что за последние
два года подземка перешла на
подвижной состав нового типа,

отвечающий всем требованиям по
комфорту и безопасности. В част�
ности, уже закуплено 546 единиц
новых вагонов, благодаря кото�
рым обновился парк на четырех
линиях.

"Следующая наша задача — со�
здание вагонов нового типа, в раз�
работке которых мы приглашаем
принять участие все ведущие ком�
пании мира", — сообщил С.Собя�
нин.

По его словам, до 2020 года го�
род закупит около 3,5 тыс. единиц
нового подвижного состава, часть
которого пойдет на обновление
парка существующих линий, а ос�
тальные станут работать на новых
участках подземки, которые будут
построены.

"На сегодняшний день москов�
ский метрополитен состоит из по�
рядка 300 километров линий, а до
2020 года мы предполагаем увели�
чить их протяженность в полтора
раза", — продолжил мэр, назвав
такую программу "амбициозной"
не только в Европе, но и во всем
мире. И уже сейчас власти столи�
цы готовы "расписать по годам все
заказы, начиная со следующего
года и заканчивая 2020�м".

Что же касается требований,
которые Москва предъявляет к
новым вагонам метро, то, по мне�
нию мэра, главным фактором
здесь должно стать соотношение
"цена�качество". При этом, каче�
ство должно соответствовать всем
мировым стандартам. "Это — во�
просы комфортности, минимиза�
ции шума, вентиляции, плавности
хода, ремонтопригодности, сроков
эксплуатации", — пояснил С.Со�
бянин.

Однако, сказал мэр, при разра�
ботке технической документации
на новые вагоны городу не нужны
эксклюзивные технические реше�
ния, не применяемые в мировой
практике. "Это, вполне возможно,
приведет к эскалации цены. И я
просил бы ориентироваться на те
требования, которые сложились в
мировой практике", — обратился
мэр к участникам заседания. Он
также предостерег от создания ис�

кусственных барьеров, "даже с
учетом того, что у нас другие
СНиПы и СанПиНы".

Отдельно мэр остановился на га�
рантиях со стороны компаний�про�
изводителей. "Мы можем покупать
не вагоны, а услугу поставки ваго�
нов, то есть заключить контракты
жизненного цикла. И, если произ�
водители будут гарантировать, что
составы будут выходить вовремя, в
срок и в нормальном техническом
состоянии — пожалуйста", — заме�
тил мэр, подчеркнув, что гарантией
тут может стать техническое обслу�
живание составов.

С.Собянин считает целесооб�
разным рассмотреть возможность
проведения не одного типового
конкурса на один тип вагона, а на
несколько типов, которые будут
курсировать на разных линиях ме�
тро. "Для чего под одну ветку, ко�
торая сегодня морально и физиче�
ски устарела, подгонять весь по�
движной состав? Давайте мы для
этой ветки проведем отдельный
конкурс, чтобы адаптировать к
ней подвижной состав", — предло�
жил градоначальник. Разделение
конкурса на несколько лотов с
различными параметрами позво�
лит, как отметил Собянин, не до�
пустить чрезмерных требований и
снизить стоимость.

Сейчас столичная подземка
ежесуточно перевозит более 7 млн
пассажиров. Поэтому на первое
место среди технических требова�
ний к производителю ставятся
провозные возможности. Кроме
того, при разработке технических
требований учитывается увеличе�
ние вместимости вагона метро,
комфорт и дизайн, а также повы�
шение доступности для маломо�
бильных групп пассажиров.

В правительстве Москвы так�
же сообщили, что в если в 2009�
2010 годах город приобрел 247 но�
вых вагонов метро, то в 2011�2012
годах — уже 546. В 2014�2016 годах
для подземки планируется заку�
пить и поставить 864 вагона ново�
го типа на конкурсных условиях.
Готовность участвовать в конкур�
се выразили 14 компаний�произ�
водителей, в том числе — 10 зару�
бежных".

Р.Ромишевский

Вагоны для метро
закажут за границей
Москва приглашает все ведущие мировые
компании к участию в создании вагонов 
нового типа для метрополитена, — 
заявил на заседании научно�технического 
совета мэр столицы 
Сергей Собянин.

этой линейки. Параллельно
ведется работа по оценке сто�
имости. При этом не будет так,
что бюджет выделяет деньги и
начинается работа. Была по�
ставлена задача не рассчиты�
вать на это. Это будет частно�
государственное партнерство.
Будет участвовать и государ�
ство путем прямого финанси�
рования и другими способами.
А также и частный бизнес
примет участие. Та команда,
которая предложит лучшую
модель, в том числе — и эконо�
мическую, и выиграет кон�
курс".

"Это будет наш отечествен�
ный автомобиль, целая линейка
автомобилей — от представи�
тельского лимузина до "народ�
ного автомобиля" в самой про�
стой комплектации, — резюми�
ровал глава Управления делами
президента.

Где в России жить хорошо? Где самый чистый
воздух и самое эффективное использование
природных ресурсов с сохранением
окружающей среды?  На эти важные вопросы
ответило наше исследование, по итогам
которого самой благоприятной была признана
Республика Алтай, — сообщил 
президент Русского географического общества 
Сергей Шойгу.
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